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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 8

МОДА

Традиционные бурятские костюмы, 
стилизованная одежда и современная 
мода. Областной конкурс моделье-
ров «Мунгэн хурабша» («Серебряный 
наперсток») прошел в поселке Усть-
Ордынский.

СТР. 20–21

Председатель правительства РФ Ми-
хаил Мишустин подписал постанов-
ление о полном запрете майнинговой 
деятельности на юге Иркутской обла-
сти. С этой инициативой мы не раз об-
ращались в правительство РФ. И нас 
услышали. Запрет действует с 7 апреля 
2025 года по 15 марта 2031 года. Это 
решение имеет ключевое значение 
для региона и является очередным 
важным шагом для решения проблемы 
энергодефицита.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СЕССИЯ

Заседание 23-й сессии Законодатель-
ного Собрания Иркутской области со-
стоится 16 апреля 2025 года. Заседа-
ние сессии начнется в 10.00 по адресу: 
г. Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал заседа-
ний ЗС, 5-й этаж.

Повышенная Повышенная 
готовностьготовность

СТР. 23
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 ВЛАСТЬ  Сразу 
же после получения 
первых сообщений 
о разбушевавшейся 
стихии губернатор Игорь 
Кобзев собрал комиссию 
по предупреждению 
и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожарной 
безопасности. Перед 
муниципалитетами, 
коммунальными 
службами, 
представителями МЧС и 
членами правительства 
он поставил конкретные 
задачи, чтобы не 
допустить трагедий во 
время разгула стихии, 
минимизировать ущерб 
и в кратчайшие сроки 
устранить последствия.  

ОТРЕАГИРОВАЛИ БЫСТРО 
И ЧЕТКО

В трех районах области – Тай-
шетском, Нижнеудинском и Брат-
ском – с начала сильного урагана 
объявили режим ЧС. В территории, 
где складывалась самая сложная 
обстановка, были направлены до-
полнительные подразделения по-
жарно-спасательных гарнизонов 
ГУ МЧС России по Иркутской обла-
сти. На месте работает опергруппа 
во главе с первым заместителем 
губернатора Романом Колесовым 
и начальником ГУ МЧС России 
по региону Вячеславом Федосе-
енко. Все решения об устранении 
последствий, помощи пострадав-
шим принимаются быстро. Общая 
группировка сил и средств со-
ставляет 680 человек, 285 единиц 
техники.

– Поручил дополнительно опе-
ративно всем мэрам направить 
памятки для работы с населени-
ем, – отметил на КЧС Игорь Коб-
зев. – Сегодня акцент нужно де-
лать на восстановительные меро-
приятия. Самое главное для нас 
– понимание сроков восстановле-
ния. Коллеги в Чунском округе и 
Тайшетском районе ночью 6 апре-
ля, как только ветер стих, взялись 
за работу. Это правильный подход. 

По поручению губернатора в 
течение суток после разгула сти-
хии были разработаны и утверж-
дены графики восстановительных 
работ, дорожные карты по отдель-
ным объектам, в первую очередь 
по социальным. На заседании 
КЧС мэр Нижнеудинского района 
Анатолий Крупенев предложил до 
нового учебного года построить 

модульный пищеблок взамен сго-
ревшей столовой в селе Чехово. 
Обсуждался вопрос организации 
обучения учащихся начальной 
школы в этом селе, которая тоже 
уничтожена огнем. Пока уроки 
для более 30 детей будут прохо-
дить в основном здании школы 
в первую смену. Для этого скор-
ректируют расписание, дополни-
тельно задействуют помещения 
библиотеки и учительской. Кроме 
того, до конца учебного года де-
ти будут обеспечены сухпайками 
в соответствии с санитарными 
нормами. Было предложено так-
же заменить школьный автобус 
для подвоза учеников, который 
в эксплуатации уже с 2011 года. 
Этот вопрос сейчас прорабатыва-
ется министерством образования 
области. 

– Я попрошу наше министер-
ство строительства оперативно 
проработать с муниципалитетом 
подготовку необходимых доку-
ментов по ремонту основного зда-
ния чеховской школы, – отметил 
глава региона. 

Губернатор поднял вопрос по 
обеспечению водой жителей по-
селка Подгорный. Напомним, там 
сгорела водонапорная башня, ко-
торой пользовались сельхозтех-
никум и население. Сейчас в по-
селке организован подвоз воды.  

– Вот это расхолаживание, что 
мы сейчас посчитаем, это плохо 
для вас, – отчитал министра ЖКХ 
и мэра Нижнеудинского района 
Игорь Кобзев. – Ставлю задачу 
министерству ЖКХ незамедли-
тельно предпринять меры по вос-
становлению в поселке 
водонапорной башни.

ВСЕ ПОСТРАДАВШИЕ ПОЛУЧАТ 
ПОМОЩЬ  

Решается вопрос по поддержке 
граждан, которые лишились кро-
ва из-за пожаров. По информации 
замминистра социального разви-
тия, опеки и попечительства ре-
гиона Светланы Иевлевой, боль-
шинство пострадавших – пожилые 
люди с социальным статусом. Со 
всеми установлена связь, оказана 
помощь в обеспечении их предме-
тами первой необходимости. По-
горельцы живут сейчас у родствен-
ников. Игорь Кобзев поручил ор-
ганам соцзащиты определить для 
пострадавших меры поддержки.

– В каждом муниципалитете 
работают комиссии, чтобы устано-
вить причины возгораний и сте-
пень повреждений жилья. Обяза-
тельно отработаем с каждым по-
страдавшим и предоставим необ-
ходимую помощь, никто в этой 
сложной ситуации не будет забыт, 
– подчеркнул Игорь Кобзев. 

Глава региона принял решение 
направить в пострадавшие районы 
представителей Фонда капиталь-
ного ремонта многоквартирных 
домов и службы государственного 
жилищного и строительного над-
зора. Они должны будут составить 
перечень домов, которые пострада-
ли от стихии, чтобы при наиболее 
серьезных разрушениях провести 
восстановительные работы за счет 
Фонда капремонта. Действие режи-
ма ЧС позволит это сделать быстро. 

По данным на 7 апреля, электро-
снабжение восстановлено практи-
чески во всех территориях, постра-
давших от стихии. В настоящее 
время анализируются причины 
возникновения пожаров в резуль-
тате сильных порывов ветра. Гу-
бернатор поручил разобраться, по-
чему не сработала система защи-
ты при перехлесте проводов. До 15 
апреля также планируется подго-
товить регламент о превентивном 
отключении населенных пунктов 
от электроэнергии при введении 
режима повышенной готовности 
или ЧС, когда скорость ветра до-
стигает 15 м/с. Это будет штатная 
схема для реагирования, единая 
для всех. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Курс на восстановление
В регионе ликвидируют
последствия сильного ветра

ГУБЕРНАТ    Р

ВАЖНО
7 апреля на заседании КЧС было принято решение о введении режима ЧС област-
ного уровня в Нижнеудинском и Братском районах, но только в той части, которая 
пострадала от пожаров. Это необходимо для того, чтобы выплатить компенсации 
пострадавшим от пожаров из регионального резервного фонда. При полной потере 
имущества предусмотрена компенсация в 100 тыс. рублей на одного члена семьи, 
при частичной – 50 тыс. рублей. Полагается материальная помощь по 10 тыс. ру-
блей на каждого человека. По предварительным данным, право на такие выплаты 
имеют 14 семей. В течение недели все документы будут направлены в министер-
ство социального развития. Заниматься ими будут муниципалитеты.

КОММЕНТАРИИ

Мэр Тайшетского района 
Александр КУЗИН:

– Ситуацию держим на контроле. 
Коммунальные службы и ресурсо-
снабжающие организации продол-
жают устранять последствия урага-
на. В населенных пунктах работают 
муниципальные комиссии по уста-
новлению размера ущерба. На базе 
местного отделения партии «Еди-
ная России» открыт ситуационный 
центр помощи.

Мэр Братска 
Александр ДУБРОВИН:

– Проехал сам и осмотрел разру-
шения. Много информации посту-
пило от жителей. Принимаем меры 
по устранению последствий. Всю 
ночь после сильного ветра работали 
аварийные бригады энергетиков и 
ДСГБ. Дорожная служба все упавшие 
деревья оперативно распиливает и 
вывозит. Большая работа предстоит 
управляющим компаниям по сбору 
веток и мусора. Задачи всем постав-
лены. Нахожусь на связи с нашими 
депутатами, руководителями учреж-
дений и жителями. 

Мэр Чунского 
муниципального округа 
Николай ХРЫЧОВ:

– В выходные держал ситуацию на 
постоянном контроле, был на свя-
зи с ЕДДС и коммунальной служ-
бой. Много проблем ветер доставил 
энергетикам, повалил как минимум 
шесть опор. Аварийные и профилак-
тические отключения света были 
во многих населенных пунктах. По 
счастью, большая опасность обошла 
округ стороной, нет ни пострадав-
ших, ни огромного урона. Все осталь-
ное – упавшие заборы, шифер, дере-
вья, мусор – решаемо. Коммунальная 
служба с утра 6 апреля начала убор-
ку территорий. В выходные ребята 
оперативно распиливали и убирали 
упавшие на дороги деревья. 
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  ЧС  5 апреля на 
Иркутскую область 
обрушился циклон, 
принеся с собой мощный 
ураган. Максимальные 
порывы ветра достигали 
34 м/с. В основном 
пострадали Тайшетский, 
Нижнеудинский, 
Тулунский, Братский и 
Чунский районы. 

ПЕРВЫЙ НА ПУТИ УРАГАНА

Первым ураган встретил Тай-
шетский район. Сильным ветром 
здесь были повалены деревья и 
опоры, повреждены жилые дома, 
крыши зданий, объекты соцкульт-
быта и автомобили. Как сообщает 
ИА «Тайшет 24», в городе пол-
ностью снесло кровлю со здания 
торгового комплекса «Сибирь» и 
железнодорожной поликлиники, 
в Бирюсинске повреждена кров-
ля спортшколы, в поселке Юрты 
пострадал детский сад «Светля-
чок» (повреждена кровля, выбито 
три окна), в селе Березовка – зда-
ние школьной библиотеки. Кровли 
школ повреждены в населенных 
пунктах Бирюса, Бузыканово, Раз-
гонская, Соляная, Шиткино, Обле-
пиха. В ряде поселений от урагана 
пострадали частные домовладе-
ния, коммерческие объекты. 

На сегодняшний день в на-
селенных пунктах работают му-
ниципальные комиссии по уста-
новлению размера ущерба. Как 
сообщил в своем телеграм-канале 
мэр Тайшетского района Алек-
сандр Кузин, как только ветер 
стих, силами администраций по-
селений и коммунальных служб 
были расчищены проезжие части 
и тротуары территории. Работы 
по восстановлению подачи элек-
троэнергии велись в пяти муни-
ципальных образованиях. 

ПОЖАРЫ И СОРВАННЫЕ 
КРЫШИ 

В Нижнеудинском районе си-
ла ветра поутихла, но разруше-
ний стихия нанесла больше. Из-за 
обрыва проводов, а также в пре-
вентивных целях были обесточе-
ны населенные пункты. В Ниж-
неудинске начались перебои с во-
доснабжением, поскольку не было 
электричества на объектах комму-
нального предприятия. На все ка-
нализационно-насосные станции 

оперативно доставили мобильные 
дизельные генераторы, поэтому 
сбоев в работе канализации удалось 
избежать. В результате разгуляв-
шейся стихии в городе сгорел дом и 
четыре нежилых помещения, ветер 
свалил три опоры, перевернул три 
остановки общественного транс-
порта. На здании производствен-
ных цехов Нижнеудинского хлебо-
завода, который снабжает продук-
цией весь район, разрушена крыша. 
Люди были внутри помещения – 
никто не пострадал. 

– Более 150 листов сорвало с кры-
ши, и все это разлетелось по всему 
околотку, у кого-то они на крышах 
домов, у кого-то в огородах, неко-
торые повисли на проводах линии 
электропередач, – рассказала газете 
«Тракт» заместитель директора 
хлебозавода Оксана Новикова.

Огромный урон ураган нанес 
поселениям Нижнеудинского рай-
она. В селе Чехово сгорело семь до-
мов, здание столовой и начальная 
школа, в которой учатся 40 детей. 
Пострадавшие были размещены в 
здании местного клуба. В посел-
ке Ук огнем уничтожено три до-
ма, в Подгорном из-за короткого 
замыкания сгорела водонапорная 
башня, которая снабжала сельхоз-
техникум и четыре водоколонки. 
Погибших нет. В тушении пожаров 
активное участие принимали жи-
тели. Например, жители улицы За-
речная в Нижнеудинске благодарят 
десятиклассниц Настю Филинцеву 
и Катю Минченко, которые наравне 
со взрослыми защищали от огня 
дома на своей улице. 

– Сначала мы всей улицей ту-
шили забор возле дома № 12, по-

том баню возле дома № 10. Здесь 
возгорания смогли остановить, и 
дома не загорелись. А вот дом № 8 
защитить не удалось, – цитирует 
жителей газета «Тракт». – Настя и 
Катя – большие молодцы! Девчонки 
без устали таскали ведрами воду. 
Всем было страшно. И взрослым, 
и детям. Но они не растерялись и 
бросились помогать. 

Уже на следующий день, 6 апре-
ля, водоснабжение Нижнеудинска 
было возобновлено, коммунальные 
службы восстановили остановки, 
убрали поваленные деревья, энер-
гетики восстановили опоры. В рай-
оне оперативно был решен вопрос 
о подвозе воды в Подгорный, о до-
ставке матрасов, одеял, предметов 
первой необходимости и сухпайков 
погорельцам. Жители района не 
остались в стороне – сбор помо-
щи объявили многие школы уже 
утром 6 апреля. 

ОБЕСТОЧЕННЫЕ НАСЕЛЕННЫЕ 
ПУНКТЫ

Бушевала стихия и в Братском 
районе. Порывы ветра достига-
ли 28 м/с. Ураган валил деревья 
(например, сосна упала прямо на 
спортивную площадку, которая, к 
счастью, пустовала), опрокидывал 
рекламные щиты, обрывал про-
вода, срывал обшивку с домов. Но 
самое страшное – это пожары в 
поселке Бамбуй Кузнецовского МО, 
где огнем уничтожено 18 деревян-
ных строений, в том числе шесть 
жилых домов. По информации ад-
министрации Братского района, 
часть из них пустовала. Пять до-
мов удалось отстоять, несмотря на 
шквалистый ветер. Общая площадь 

пожара – более 1 тыс. кв. м. Пред-
варительная причина возгорания 
– перехлест проводов линии элек-
тропередач.

К вечеру 5 апреля сильный ве-
тер накрыл Чунский район, порывы 
достигали 26 м/с. Стихия буше-
вала несколько часов. Ураган ло-
мал деревья, ограждения, теплицы, 
металлоконструкции, срывал об-
шивку балконов и шифер на кры-
шах. Около деревни Новобалтурина 
упала опора ВЛ-35кВт, в деревне 
Паренда повалено три опоры, в на-
селенном пункте Кулиш – две. Как 
и в соседних районах, были обес-
точены населенные пункты из-за 
обрыва проводов и в превентивных 
целях. По информации админи-
страции района, зафиксированы 
возгорания сухой травы, которые 
довольно быстро локализовали. 

В Тулунском районе также без 
света остались населенные пунк-
ты. Жители активно делились в 
соцсетях увиденным – поваленные 
деревья, упавшие фонари, оборван-
ные провода, поврежденные кры-
ши и заборы. Ветер даже снес ме-
таллические торговые павильоны 
в Тулуне, которые чуть не задели 
прохожих. Было зарегистрировано 
несколько пожаров, в которых ни-
кто не пострадал. 

В результате сильного ветра за 
медицинской помощью обратились 
семь человек, в том числе один ре-
бенок. От госпитализации они от-
казались. Стихия также задержала 
пассажирские поезда на станциях 
в Тайшетском и Нижнеудинском 
районах, некоторые составы опаз-
дывали на четыре-пять часов. 

  Елена ПШОНКО 

Выстояли! 
Хроника прохождения циклона
по Иркутской области              

УЩЕРБ – БОЛЕЕ 120 
МЛН РУБЛЕЙ
По предварительным данным, сильный 
ураган в Иркутской области повредил 
порядка 40 кровель в Тайшетском, 
Чунском, Тулунском, Нижнеудинском и 
Братском районах, повалил 18 деревь-
ев, 12 опор линии электропередач, две 
автобусных остановки. Ураган спрово-
цировал пожары в Братском, Тулунском 
и Нижнеудинском районах – огнем 
уничтожено 17 домов. В превентивных 
целях было отключено промышленное 
электроснабжение в 613 населенных 
пунктах, в которых проживает более 
415 тыс. человек. По данным МЧС, в 
результате сильного ветра общий урон 
составил 121 млн рублей, из них из-за 
пожаров – 56 млн рублей. 

Во время прохождения циклона в на-
шем регионе сложилась непростая об-
становка. Самое главное – благодаря 
слаженной работе всех оперативных 

служб удалось избежать человеческих жертв. Пре-
вентивные меры по отключению электроснабже-
ния, безусловно, позволили минимизировать мас-
штабы возможного ущерба в результате аварийных 
ситуаций на линиях электропередач. Хочу поблаго-
дарить всех жителей, волонтеров и предпринима-
телей за помощь. Вместе с оперативным штабом 
продолжаем работу.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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На личную встречу со спикером област-
ного парламента пришел ветеран СВО 
Дмитрий Жданов. Они познакомились в 
Шелеховском реабилитационном центре. 
По словам ветерана, несмотря на многие 
меры поддержки, действующие в регио-
не, участникам спецоперации их сложно 
получить. Дмитрий убедился в этом на 
собственном опыте. Супруга бойца была 

вынуждена обратиться в несколько под-
разделений соцслужбы, чтобы уточнить 
условия получения компенсации на по-
купку дров. 

– Некоторые меры поддержки могут по-
лучить все участники СВО, другие меры 
– только для награжденных или только 
для раненых. Но эту информацию долж-

ны ребятам объяснять, она должна быть 
понятна и доступна. Пока получается, 
что нужно несколько раз прийти, а в ито-
ге выяснить, что определенная льгота 
по закону тебе не положена, – объяснил 
Дмитрий.

Александр Ведерников напомнил, что во-
прос информирования участников СВО 
о предусмотренных мерах поддержки 
находится на контроле регионального 
парламента. Эту проблему депутаты об-
суждали на разных площадках Заксо-
брания с привлечением широкого круга 
экспертов, изучали опыт других субъек-
тов страны. 

– Возникло предложение создать интер-
нет-ресурс для участников спецоперации. 
Ответив всего на несколько вопросов, 
гражданин увидит весь перечень льгот, на 
которые он может претендовать. Это су-
щественно упростит и ускорит получение 
мер поддержки, – подчеркнул спикер об-
ластного парламента. Также он добавил, 
что создание такого портала ведется со-
вместно с профильными министерствами 
регионального правительства. 

Во время личного приема к спикеру об-
ратилась многодетная мама из Иркутска. 
Она рассказала, что у нее четверо детей, 
двое из которых учатся в школе. С 1 сен-
тября 2024 года они начали пользовать-
ся региональной льготой на проезд в об-
щественном транспорте, установленной 
областным законом. Ксения сообщила, 
что, когда мера только начала действо-
вать, проездные выдавали каждый ме-

сяц в бумажном виде. Теперь предостав-
ляется пластиковая карта. Однако для ее 
получения нужно несколько раз прийти 
в МФЦ, а вся процедура занимает около 
полутора месяцев. 

– Предоставление любых мер поддержки 
жителей Иркутской области находится 
на контроле депутатов, потому что нам 
важно не только наличие ее на бумаге, 
но и реальное правоприменение. Это по-
зволяет нам понять, что нужно исправить 
или дополнить в этих процедурах. По 
бесплатному проезду – бумажный носи-
тель уже заменили на пластиковую карту, 
дальше идет работа по упрощению про-
цедур, – прокомментировал Александр 
Ведерников. 

Как пояснил министр социального раз-
вития, опеки и попечительства региона 
Владимир Родионов, ведется работа по 
добавлению данной льготы на портал 
Госуслуг. Заявление и необходимые до-
кументы можно будет подать в электрон-
ном виде, сделать фотографии и полу-
чить проездной за одно посещение МФЦ. 
Карта будет действовать в течение одно-
го учебного года. Директор МФЦ региона 
Анна Милицына добавила, что в Иркут-
ске работает сервис «Видеоконсультант». 
Он позволяет жителям области получить 
помощь специалистов центра по видео- 
связи. Сотрудники могут рассказать, ка-
кие кнопки необходимо нажать для полу-
чения услуги.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Капитальный ремонт 
здания Братского пери-
натального центра, кото-
рый депутаты посетили в 
рамках рабочей поездки в 
северные территории, на-
чался в 2023 году. Также 
планируется построить 
акушерско-реанимаци-
онный корпус. По проек-
ту это будет пятиэтажное 
здание с приемно-смо-
тровыми помещениями, 
блоками помещений экс-
тренной помощи, лабора-
торией срочных анализов, 
секцией реанимации и ин-
тенсивной терапии ново-
рожденных, операционным 
блоком, другими отделени-
ями. Стоимость строитель-
ства, оборудования корпуса 
и теплого перехода состав-
ляет более 2,5 млрд рублей. 
Этот вопрос находится на 
контроле губернатора Иго-
ря Кобзева и Совета Феде-
рации.

Сегодня министерство 
здравоохранения РФ пред-
лагает снизить стоимость 
строительства квадратно-

го метра перинатального 
центра до средней вели-
чины по стране, а также 
поработать над составом 
оборудования и конструк-
тивными решениями, 
чтобы снизить цену. Алек-
сандр Ведерников под-
черкнул, что, безусловно, 
позиция федерального 

минздрава должна быть 
учтена, но при этом не-
обходимо учитывать и тот 
факт, что при строитель-
стве на севере, действи-
тельно, квадратный метр 
стоит дороже по сравне-
нию с другими регионами, 
в том числе из-за сложной 
логистики и отсутствия 

производства строитель-
ных материалов.

Как сообщил министр 
здравоохранения региона 
Андрей Модестов, для жи-
телей Братска и Братско-
го района перинатальный 
центр является единствен-
ным учреждением, где ока-

зывается стационарная по-
мощь роженицам. Ежегод-
но здесь принимается около 
2 тыс. родов, 25% рожениц 
– жительницы северных 
территорий региона.

– Создавая такой агло-
мерационный центр на 
севере Иркутской области, 
мы очень серьезно продви-
гаемся в повышении ка-
чества оказания медицин-
ской помощи не только для 
братчан, но и жителей всех 
северных территорий ре-
гиона, – подчеркнул Сергей 
Брилка.

Участники совещания 
пришли к решению прове-
сти сравнительный анализ 
стоимости строительства 
именно акушерско-реа-
нимационных корпусов в 
рамках строительства пе-
ринатальных центров в 
других субъектах. Также 
Александр Ведерников от-
метил, что сейчас необхо-
димо согласовать вопрос в 
первую очередь с федераль-
ным центром, минздравом 
РФ для того, чтобы полу-
чить дальнейшие поруче-
ния председателя прави-
тельства:

– Это стратегически 
важный для Братска и все-
го севера Иркутской обла-
сти объект, поэтому он на-
ходится на парламентском 
контроле. Мы благодарны 
председателю Совета Феде-
рации Валентине Матви-
енко, сенаторам за большое 
внимание, которое уделя-
ется сегодня его строитель-
ству.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Стратегически важный 
объект для Братска

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  Строительство акушерско-реанимационного корпуса Братского 
перинатального центра депутаты Законодательного Собрания обсудили вместе с 
сенаторами Совета Федерации. Совещание провел спикер областного парламента 
Александр Ведерников, участие в нем приняли сенатор от Приангарья Сергей 
Брилка, а также член Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Вадим Деньгин. 

ПОВЫСИТЬ СЕРВИС 
СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГ

 � ПРИЕМ ГРАЖДАН  Для участников СВО в Иркутской 
области необходимо разработать сайт, а многодетные семьи смогут 
получить проездные для детей через портал Госуслуги. Такие 
предложения прозвучали во время приема граждан, который провел 
председатель Законодательного Собрания Александр Ведерников. 
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С предложением провести та-
кую выставку к председателю За-
конодательного Собрания региона 
Александру Ведерникову во время 
личного приема граждан обратился 
заслуженный работник культуры и 
искусства Приангарья, художник, 
исследователь, преподаватель Ир-
кутской областной детской шко-
лы искусств Владимир Тарасов. Он 
рассказал о феномене Сибири – 
картине «Перенесение мощей свя-
тителя Иннокентия», находящей-
ся в храме Воздвижения Креста 
Господня в Иркутске. Свыше двух-

сот лет назад ее создал художник-
самоучка Михаил Васильев.

В церемонии открытия выстав-
ки приняли участие председатель 
парламента Александр Ведерников, 
министр культуры региона Оле-
ся Полунина, директор Иркутского 
областного краеведческого музея 
Сергей Ступин, депутаты Заксобра-
ния и Молодежного парламента, 
представители религиозных кон-
фессий.

– Так сложилось, что стены 
Законодательного Собрания регу-

лярно принимают выставки. Это 
хорошая традиция, которая по-
зволяет привлечь внимание жи-
телей к важным историческим 
событиям нашего региона. Вы-
ставка, проводимая сегодня, – 
это мероприятие неординарное. 
Ее проведение приурочено к двум 
юбилейным датам – 345-летию 
со дня рождения Иннокентия 
Кульчицкого и 220-летию пере-
несения его мощей. Почему это 
важно? Современность – это не 
только настоящее, но и вели-
кое прошлое, нами осознанное, 
– сказал в приветственном слове 
на открытии выставки Александр 
Ведерников.  

На представленном полот-
не изображен один из моментов 
торжества перенесения чудотвор-
ных мощей святителя Иннокен-
тия (Кульчицкого) из Тихвинской 
церкви в Вознесенский мужской 
монастырь. Художник не только 
показал реальное событие, но и 
представил галерею исторических 
лиц – портреты священников, 
чиновников, купцов, военных, 
живших в Иркутской губернии в 
начале XIX века. Владимиру Та-
расову удалось определить значи-
тельный круг участников торже-
ства – это уже свыше 30 иркутян. 
Результаты его исследований до-
полнили экспозицию.

– Понять, кто изображен на по-
лотне, мне помогла галерея пор-
третов, написанных Михаилом 
Васильевым, которая хранится в 
Иркутском художественном музее 
им. В.П. Сукачева. Среди них, на-
пример, генерал-лейтенант Нико-
лай Лебедев – иркутский военный 
и гражданский губернатор. Или 
Вениамин (Багрянский) – епископ 
Иркутский, Нерчинский и Якут-
ский. В процессии горожан пред-
ставлены семейные портреты бо-
гатых иркутских купцов Мыльни-
ковых и Медведниковых. Удалось 
установить, что один из портретов 
на полотне принадлежит ссыль-
ному офицеру Шубину, который 
создал театр в Иркутске, – пояснил 
Владимир Тарасов. 

Министр культуры региона 
Олеся Полунина сообщила, что 
впервые выставка была представ-
лена в Анге в Культурно-просве-
тительском центре святителя Ин-
нокентия (Вениаминова). Экспо-
зицию представили в библиоте-
ках и музеях Иркутской области. 
Депутаты с большим интересом 
изучили все планшеты, посвя-
щенные картине. Законодатели 
подчеркнули, что такие события 
позволяют привлечь внимание 
общественности к сохранению 
исторической памяти. 

В рамках выставки парламен-
тарии также посетили Крестовозд-
виженскую церковь, где оригинал 
полотна хранится уже более двух 
столетий. Экскурсию провел про-
тоиерей, настоятель Крестовозд-
виженского храма Иркутска Па-
вел Телегин. В храме находятся 
уникальные священные старинные 
реликвии. Депутаты осмотрели 
реставрируемый придел, который 
планируют открыть для прихожан 
в этом году. Кроме того, в ходе 
экскурсии обсудили планы по из-
менению условий субсидирования 
религиозных организаций. Сред-
ства предоставляются на работы 
по сохранению объектов культур-
ного наследия, находящихся в соб-
ственности учреждений.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � АКЦИЯ  Депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области присоединились 
к акции «День чтения вслух» 
в рамках Всероссийской недели 
детской книги. В этом году акция 
посвящена 80-летию Победы. 

Юным посетителям библиотеки имени И.П. 
Уткина парламентарий Лариса Егорова прочи-
тала рассказ Валентины Осеевой «Отцовская 
куртка». Его герой, будучи ребенком, остается 
за старшего в семье после ухода отца на фронт. 

– Те же самые чувства испытывают се-
мьи наших участников специальной военной 
операции. А рассказ «Отцовская куртка» по-

казывает пример подлинного уважения к от-
цу-фронтовику. Пожелала детям любить книги, 
которые с раннего детства могут стать верными 
друзьями, – отметила Лариса Егорова. 

Депутат Заксобрания Михаил Новиков про-
читал воспитанникам детского сада № 114 
Ангарска рассказ участника войны, детского 
писателя Анатолия Митяева «Гвардии медве-
жонок». Также участником акции стал парла-
ментарий Анатолий Обухов: 

– Вместе с работниками библиотеки мы 
творчески, ярко и самобытно донесли до детей 
истории про почти их сверстников, которым 
пришлось пережить ужасы войны, заменить 
взрослых за станками на заводах и фабриках, в 
полях в битве за урожай и, конечно, с оружием 
в руках защищать свою Родину.

В Иркутске в библиотеке имени М. Сер-
геева депутат ЗС Денис Ягодзинский прочи-
тал школьникам рассказ Леонида Пантелеева 
«Главный инженер» из сборника «Маленькие 
солдаты Великой Отечественной»:

– Дети слушали внимательно, а после ак-
тивно включились в обсуждение. Говорили 
о смелости, ответственности, о том, как да-
же маленький поступок может изменить ход 
событий. Но больше всего их заинтересовал 
мой личный опыт – девять месяцев в зоне 
СВО в роли пулеметчика. Засыпали вопросами: 
«Страшно было?», «Как вы справлялись?», 
«Что самое трудное?» Такие встречи важны. 
Они не только сохраняют память о прошлом, но 
и помогают понять ценность мира. 

 � Наталья МУСТАФИНА

О маленьких солдатах и отцовской куртке 

Живописный репортаж  
об иркутском святителе

 � ВЫСТАВКА  7 апреля, 
когда весь православный 
мир праздновал 
Благовещение, в стенах 
Законодательного 
Собрания состоялась 
планшетная выставка 
«История одной картины. 
Перенесение мощей 
святителя Иннокентия». 
Это живописный 
репортаж, отражающий 
события, которые 
произошли 9 февраля  
1805 года в Иркутске. 
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   СФЕРА ПРОИЗВОДСТВА 
   В ПРИОРИТЕТЕ

–  Если сравнивать показатели двух лет, то 
в этом году в первом квартале мы уже выдали 
больше займов производственным компаниям, 
чем в прошлом за тот же период. Производство 
– драйвер экономического роста, именно по-
тому ему мы уделяем особое внимание, как и 
туризму, сельскому хозяйству и строительству, 
которые сейчас стремительно развиваются, – го-
ворит Ольга Мосина. – Важно отметить, что Фонд 
оперативно работает вместе с правительством, 
минэкономразвития и другими институтами 
развития региона. Благодаря этому и получается 
постоянно запускать новые программы и улуч-
шать условия по займам. Так, например, Рус-
лан Ситников, первый заместитель председате-
ля правительства региона, согласовал снижение 
ставки для производителей с 6,5% до 5,25% всего 
за одну встречу. Очень ценно, что работа всегда 
ведется совместно – так поставленные задачи 
решаются гораздо быстрее и эффективнее.

А дальше уже с помощью льготного креди-
тования производства решают свои задачи. На 
оформленные в Фонде займы ООО «Маффин» 
купили оборудование для выпуска круассанов 
с разными начинками, компания «Байкал- 
лестранс» приобрела новые строгальные станки 
для переработки древесины, а обувное предпри-
ятие «Золто» выполнило заказы для нацгвар-
дии и Военно-морского флота.

   ОТ САМОЗАНЯТЫХ И СТАРТАПОВ ДО 
   ФЕРМЕРОВ И СТРОИТЕЛЕЙ

Летом 2024 года общая сумма займов, вы-
данных Фондом микрокредитования за восемь 
лет работы, превысила 5 млрд рублей. Все эти 
годы Фонд остается надежным партнером для 
тех, кто развивает свое дело в Иркутской обла-
сти. Предприниматели могут получить заем на 
льготных условиях всего под 3-13,5% годовых из 
любой точки региона.

В 2024 году сотрудники Фонда проконсуль-
тировали 2699 предпринимателей и самоза-
нятых со всей области. В итоге заемщики из 
29 муниципальных образований оформили 351 

льготный кредит для бизнеса на сумму 918,31 
млн рублей. В лидерах среди территорий – Ир-
кутск и Иркутский район, Ангарский городской 
округ, Усолье-Сибирское и Братск. Более поло-
вины займов Фонд выдал предпринимателям 
сфер производства, сельского хозяйства, стро-
ительства и транспортных услуг. Еще четверть 
займов пошли на развитие туризма, рознич-
ной и оптовой торговли, а также общепита.

Компания «Ленаэкспресс» из Усть-Кута уже 
10 лет занимается грузоперевозками и сдачей 
спецтехники в аренду, а в последние три года 
еще и строительством – отраслью экономики, 
развитие которой в приоритете. В марте пред-
приятие получило заем в Фонде, чтобы покрыть 
покупку новых инструментов и материалов, а 
также оплату ГСМ. 

– Долгое время мы избегали кредитования, 
но для роста и развития без него не обойтись. 
Рады сотрудничать с Фондом, для нас это ощу-
тимая поддержка, которая поможет выйти на 
новый уровень. Рекомендуем всем предпри-
нимателям, условия очень хорошие. Лучше не 
найти, – рассказывает гендиректор «Ленаэк-
спресс» Сергей Фархутдинов.

Кстати, Фонд поддерживает не только тех, 
кто уже давно на рынке, но и стартапы, на-
чинающих предпринимателей и самозанятых, 
а также выдает займы под поручительство 
центра «Мой бизнес». На развитие своего дела 
в прошлом году самозанятые получили 9,909 
млн рублей и сейчас продолжают активно 
оформлять займы.

Основательница фотостудии Buduart в Ир-
кутске, самозанятая Алена Гениевская, свой 
первый заем в Фонде микрокредитования 
оформила на покупку нового оборудования:

– Сейчас в стране активно развиваются 
маркетплейсы и малый бизнес, поэтому фото-
студия очень востребована среди иркутских 
продавцов, мастеров и владельцев шоурумов. 
Хочется соответствовать запросам клиентов, 
поэтому материальные вложения в дело так 
необходимы.

Совсем скоро в Иркутске благодаря под-
держке Фонда также появится второй ресторан 
известной во всей России сети «Мидийное 

место», где гостей в самом сердце Сибири уго-
щают свежими мидиями, рыбой, кальмарами, 
креветками и крабами прямиком с моря. Биз-
нес открылся по франшизе меньше года назад и 
кредитуется как стартап.

   БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ И 
   БУМАЖНОЙ ВОЛОКИТЫ

Фонд следует тренду цифровизации, мак-
симально облегчает процесс оформления до-
кументов и делает онлайн-проверки. Благодаря 
усилиям сотрудников организации Иркутская 
область входит в топ-3 регионов по выдаче 
кредитов на Цифровой платформе МСП. В 2024 
году через этот онлайн-сервис было выдано 324 
микрозайма на 888,3 млн рублей.

– Мы делаем все, чтобы наши займы были 
максимально доступными для предпринима-
телей. В онлайн-сервисе Корпорации МСП мож-
но быстро пройти проверку стоп-факторов, от-
править онлайн-заявку и выбрать подходящий 
финансовый продукт. Заявку на кредит в Фонде 
также можно подать через окна МФЦ по всей 
Иркутской области, – отмечает Ольга Мосина.

Займы на льготных условиях выдаются в 
рамках нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство». Всего в Фонде разработано 
18 финансовых продуктов для всех категорий 
СМСП, а с 2025 года даже предлагают рефинан-
сирование банковских кредитов.

Предпринимательница Эльвира Короленко 
получила заем в Фонде микрокредитования под 
11% годовых на развитие своей компании по 
оказанию бухгалтерских услуг. Кредит она на-
правила на покупку оргтехники и обучение про-
движению в интернете. Эльвира Короленко 20 
лет работала главным бухгалтером и решила от-
крыть свою компанию, а теперь благодаря под-
держке Фонда сможет найти новых клиентов.

Кстати, помимо основной деятельности, 
Фонд делится опытом и занимается образова-
нием населения. Сотрудники проводят лекции 
по финансовой грамотности для студентов и 
школьников, которые в перспективе тоже могут 
стать предпринимателями.

 � Елена ОРЛОВА

Инвестиции в рост: 
льготные займы - 
бизнесу Приангарья

	Î
По	результатам	проведенного	Корпорацией	
«МСП»	ранжирования	за	2023	год,	Фонд	
микрокредитования	Иркутской	области	входит	
в	топ-10	государственных	микрофинансовых	
организаций	России,	что	еще	раз	подтверждает	
высокую	степень	его	финансовой	устойчивости	и	
эффективности.

 � ФИНАНСЫ  Фонд микрокредитования уверенно вошел в 2025 год: 
всего за три месяца льготные займы получили 75 предпринимателей 
Иркутской области. А это значит, что более 190 млн рублей уже направлено 
на развитие бизнеса в регионе в текущем году. Дальше – больше. Так, по 
словам директора Фонда Ольги Мосиной, в ближайшее время ставки для 
сферы производства станут еще ниже по новому Приказу.
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   ОПЫТЫ С ЗОЛОТОМ

Выпускной у «Полюс-
класса» был 4 апреля, но 
его ученики съехались в 
Иркутск еще в конце марта. 
В Иркутском национальном 
исследовательском техни-
ческом университете у них 
проходило последнее – ше-
стое – очное погружение в 
профессию золотодобытчи-
ка. На одном из занятий 
старшеклассники изучали 
тему флотации золотосо-
держащих руд. 

– Мало кто представляет, 
откуда берется металл. Все 
думают, что он где-то лежит 
на поверхности. А то, чем 
занимается обогатитель – 
обычно завеса тайны. Но это 
очень интересный процесс. 
Мы рассказываем ребятам, 
как из руды извлечь золото. 
В прошлом году они изуча-
ли, что такое обогащение, 
какие его методы исполь-
зуются на обогатительных 
фабриках. Сейчас у нас вто-
рой этап, где учащиеся уже 
более детально знакомятся с 
профессией инженера-обо-
гатителя, – пояснила до-
цент кафедры обогащения 
полезных ископаемых и 
охраны окружающей среды 
им. С.Б. Леонова Института 
недропользования ИРНИТУ 
Валентина Трусова. 

Школьники не просто 
слушали, но и сами уча-
ствовали в опыте флота-
ционного обогащения руды 
месторождения Сухой Лог. 
Ее образцы предостави-
ла для занятий компания 
«Полюс». Но сначала ребята 
переоделись в лабораторные 
халаты и послушали ин-
структаж по технике без-
опасности, ведь работать им 
предстояло с настоящими 
реагентами. 

– У каждой золотоиз-
влекательной фабрики есть 
определенный реагентный 
режим. Сегодня мы его не-

множко изменим, восполь-
зуемся реагентами четырех 
разных производителей – 
отечественных и зарубеж-
ных. Представим, что на 
предприятие пришел пред-
ставитель какого-то по-
ставщика, и он вас убеж-
дает, что этот реагент будет 
работать лучше других. Но 
поверить ему на слово мы 
не можем. Поэтому про-
ведем исследования и по-
смотрим, как это отразится 
на результатах обогащения 
руды, – дала задание Вален-
тина Трусова. 

   ДРУЖБА НАЧИНАЕТСЯ 
   С «ПОЛЮС-КЛАССА» 

Пока в лаборатории ре-
бята с интересом прово-
дят опыты, беседуем с их 
куратором со стороны ву-
за, заместителем началь-
ника управления по работе 
с абитуриентами ИРНИТУ 
Еленой Перелыгиной. Она 
вспоминает, как два года 
назад вместе с представи-
телями «Полюса» в школах 
вели отбор претендентов 
для проекта и как работали 
потом сообща. 

– Все мастер-классы с 
участием наших преподава-
телей и экспертов «Полю-
са» мы сделали более прак-
тическими, так как в школе 

чаще дают теоретическую 
подготовку. Кроме предмет-
ных занятий была активная 
внеучебная деятельность: от 
спортивных мероприятий, 
до квизов, квестов по уни-
верситету, знакомства со 
студенческим научным со-
обществом. Мы просили ре-
бят сделать видеоролики о 
том, каким они видят свой 
путь к золотодобыче. Даже 
через такие творческие за-
дания они погружаются в 
мир золота, профессии, это 
способствует их профори-
ентации, – уверена Елена 
Перелыгина. 

А еще после 10 класса 
учащиеся «Полюс-класса» 
из Иркутска и Красноярска 
ездили в Сочи. В проектной 
школе представляли свои 
проекты по геологии, авто-
матизации производства и 
другим важным для золо-
тодобычи темам. Там ребя-
та еще больше сдружились. 

– Я нашла людей, с кото-
рыми, надеюсь, мы продол-
жим дружить уже за рам-
ками проекта, – рассказала 
одиннадцатиклассница из 
Бодайбо Полина Ильина. – 
Это самое важное: встретить 
близких людей, схожих по 
интересам, и пронести эту 
дружбу через всю жизнь. 
Учеба в «Полюс-классе» 
оправдала мои ожидания 

даже больше, чем я дума-
ла. Когда я была на первом 
погружении, для меня это 
казалось все каким-то очень 
далеким. А теперь мне абсо-
лютно ясен путь золота – от 
руды до слитка.

Полина присоединилась 
к проекту вместе с братом 
Кириллом. Девушка хочет 
в будущем стать специали-
стом в области охраны тру-
да и промышленной без-
опасности, юноша – горным 
инженером. Но впереди у 
ребят еще сдача ЕГЭ. К ним 
в «Полюс-классе» тоже го-
товят, включая даже психо-
логические тренинги. 

   ВЫБОР БУДУЩИХ 
   ЗОЛОТОДОБЫТЧИКОВ

– Конечно, насколько 
эффективен проект, пока-
жут результаты экзаменов 
и приемной кампании в 
вуз. Например, первые вы-
пускники проекта «Полюс-
класс» в Красноярском крае 
успешно сдали ЕГЭ и выбра-
ли профильные для ком-
пании направления подго-
товки. В течение двух лет 
обучения в «Полюс-классе» 
мы делаем срезы по само-
определению учащихся и 
на их основе корректируем 
учебную программу. Сейчас 
уже видим, что ребята ори-

ентируются в пользу акту-
альных для нас профессий. 
На каждом новом погруже-
нии замечаем, как они ме-
няются, задают предметные 
вопросы преподавателям, 
их действия на занятиях 
становятся более осознан-
ными, – прокомментирова-
ла старший эксперт по под-
готовке внешнего кадрового 
резерва компании «Полюс» 
Анна Астаева. 

Опыты закончились. 
Школьники успешно сде-
лали из размолотой руды 
пульпу, потом с помощью 
реагентов – сульфидный 
концентрат, где в соедине-
нии с пиритом и были ча-
стицы сухоложского золота. 
Лучше всего, к слову, по-
казал себя отечественный 
реагент. 

– Занятия у нас очень 
интересные, – подтвердил 
выпускник «Полюс-класса» 
Илья Спирин. – Я из Ангар-
ска, а отец добывает золото 
в Магаданской области. Я же 
хочу стать маркшейдером и, 
возможно, работать в «По-
люсе». Очень жду поездки 
в Бодайбинский район. Ведь 
одно дело смотреть на пред-
приятия по видео и совсем 
другое – ощутить его мас-
штаб воочию. 

Выпускной прошел в 
торжественной обстанов-
ке. Ребят поздравили пред-
ставители вуза и компании 
«Полюс». И те и другие 
ждут учеников «Полюс-
класса» в своих стенах. 

– Нам с вами было очень 
интересно, особенно при 
личном общении на погру-
жениях. Искренне надеюсь, 
что и вам было не менее 
интересно, что полученные 
знания вы используете на 
100%, и они помогут вам не 
только поступить в один из 
лучших вузов страны – ИР-
НИТУ, но и сделать карьеру в 
золотодобывающей отрасли. 
За два года в «Полюс-клас-
се» вы сумели показать, 
что обладаете большим по-
тенциалом, и, я думаю, вас 
ждет блестящее будущее, – 
сказал выпускникам глав-
ный горняк «Полюс Сухого 
Лога» Дмитрий Москвитин. 

Возможно, сегодняшние 
выпускники «Полюс-клас-
са» станут и корпоратив-
ными студентами «Полю-
са». Это даст им массу пре-
имуществ: от повышенной 
стипендии, оплачиваемой 
практики уже после второго 
курса до участия в новых 
образовательных проектах 
компании – уже в качестве 
ее амбассадоров. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

У «Полюс-класса» – выпускной
Первые участники образовательного 
проекта готовятся поступать в вуз

 � КОМПАНИЯ   
20 старшеклассников со всего 
региона получили дипломы и 
сертификаты о завершении учебы 
по профильной образовательной 
программе золотодобывающей 
компании «Полюс» и ИРНИТУ. 
Два года ученики «Полюс-класса» 
знакомились с профессией 
золотодобытчика в теории и на 
практике. В конце апреля они 
поедут в Бодайбинский район 
на предприятия «Полюса». На 
занятиях, которые отличаются 
от школьных, побывали наши 
корреспонденты. 
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перед выпускным

ППолина Ильина (справа)Путь золота
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   АНТРОПОГЕННЫЕ ПРИЧИНЫ

В связи со сходом снежного по-
крова и установлением теплой су-
хой погоды пожароопасный сезон 
в 2025 году в регионе открылся 
раньше – 7 апреля. 

Перед его началом постанов-
лением правительства Иркутской 
области было определено 670 на-
селенных пунктов, 57 детских оз-
доровительных лагерей и 627 садо-
вых некоммерческих товариществ, 
подверженных угрозе ландшафт-
ных пожаров. К ним будет особое 
внимание как со стороны надзор-
ных органов, так и со стороны 
органов местного самоуправления 
в части профилактических меро-
приятий. В первую очередь это 
создание минерализованных по-
лос, уборка сухой растительности.

– Большая работа проводится в 
сфере реагирования, что позволя-
ет локализовать и ликвидировать 
все ландшафтные пожары и воз-
горания в кратчайшие сроки и на 
минимальной площади, – подчер-
кнул заместитель начальника ГУ 
МЧС России по Иркутской области 
Роман Пешков.

Осуществлять борьбу с пожара-
ми на местах МЧС поможет кос-
момониторинг – при обнаружении 
спутником термических точек, ин-
формация направляется в главное 
управление и ЕДДС района. Так-
же в регионе развивается видео- 
наблюдение. Оборудование уста-
новлено на границах населенных 
пунктов Иркутска, Ангарска, Брат-
ска, Тайшета и примыкающих к 
ним лесных массивов.

– Третий элемент, который сей-
час развивается, – это использо-
вание для патрулирования беспи-
лотных авиационных систем. Такие 

системы имеются у нас, в мини-
стерстве лесного комплекса, и не-
которых муниципальных образова-
ниях. Если за час патрульная группа 
может объехать 10 километров, то с 
использованием беспилотной авиа-
ционной системы можно промони-
торить практически всю террито-
рию вокруг небольшого населенного 
пункта, – пояснил Роман Пешков.

Особое внимание – Братскому 
району, где сохраняется высокий 
риск возникновения пожаров. Око-
ло половины дачных участков в 
этой местности заброшены, а при-
ведение их в порядок увеличивает 
шансы локализовать возгорание. 
В других территориях проблемой 
является надзор за заброшенными 
землями сельскохозяйственного 
назначения. С сентября 2024 года 
Государственной противопожар-
ной службой проведено более 300 

контролируемых отжигов. С марта 
эта работа продолжилась в южных 
территориях.

Роман Пешков напоминает, что 
причинами 99% всех ландшафт-
ных пожаров является человече-
ский фактор.

   УГРОЗА ПОЛОВОДЬЯ 

Аномально теплая мартовская 
погода спровоцировала в ряде райо-
нов Иркутской области подтопление 
талыми водами. В зоне негативного 
воздействия оказались Иркутский 
муниципальный округ, Тайшет, 
Эхирит-Булагатский, Шелеховский, 
Нижнеудинский, Черемховский, 
Усольский, Осинский, Заларинский, 
Качугский и Баяндаевский районы. 
Всего было затоплено 34 дома и 256 
приусадебных участков.

– В южной, центральной, запад-
ной части области на сегодняшний 
день приток талых вод значительно 
снизился, но риск сохраняется. В 
настоящее время талыми водами 
подтоплен 21 участок в двух муни-
ципальных образованиях: Хомутов-
ском сельском поселении и поселке 
Жигалово. По всем участкам оказы-
вается адресная помощь, проводят-
ся работы по откачке вод из подпо-
льев, нижних участков местности, 
– рассказал заместитель началь-
ника ГУ МЧС России по Иркутской 
области Евгений Гоголев.

Основными причинами подто-
пления он называет захламление 
участков, плотную застройку, не 
позволяющую возводить дополни-
тельные инженерные сооружения 
по отводу талых вод с территории 
населенных пунктов. Некоторые зе-
мельные участки, подчеркивает Ев-

гений Гоголев, оформлены по упро-
щенному порядку без участия мест-
ной администрации. Зачастую они 
располагаются на нижних участках 
местности, подверженных ежегод-
ным подтоплениям.

– Безусловно, контрмеры со сто-
роны администрации поселения 
ограничивают эти потенциально 
опасные места в рамках генераль-
ных планов поселения. В Хомутов-
ском сельском поселении плотность 
застройки такова, что значитель-
ный объем талых вод практически 
некуда вывести, – подчеркнул Ев-
гений Гоголев.

Особое внимание ГУ МЧС Рос-
сии по Иркутской области уделяет 
вскрытию рек. По прогнозу Иркут-
ского УГМС, в этом году оно нач-
нется значительно раньше средних 
многолетних значений. С учетом 
статистических данных определен 
перечень паводкоопасных райо-
нов. Это западные территории – 
Тайшетский район и река Бирюса, 
верхняя и средняя часть Лены, на 
севере – Киренский, Катангский 
районы.

– У нас сформированы межве-
домственные оперативные группы. 
Мы согласовали применение авиа-
ции МЧС России на территории Ир-
кутской области, это будет осущест-
вляться в рамках государственного 
контракта. Также в готовности к 
проведению взрывных работ че-
тыре команды взрывников Пожар-
но-спасательной службы Иркутской 
области. Первая оперативная группа 
уже направлена для работы на за-
падные территории.

 � Мария СЛЕПЦОВА

К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
12 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ

Уважаемые жители Иркутской области!
Поздравляю вас с Днем космонавтики, который превратился в международный 
праздник, посвященный первому полету человека в космос, всем первопроходцам 
и героям покорения межзвездного пространства, прославлявшим нашу Родину.
12 апреля 1961 года Юрий Алексеевич Гагарин исполнил смелую мечту людей о 
полете в космос. Навеки в космические скрижали вписаны полет первой женщи-
ны-космонавта Валентины Терешковой, первый выход в открытый космос Алексея 
Леонова, первая космическая станция.
Сегодня наша молодежь, мальчишки и девчонки, мечтают о звездах и дальних по-
летах с той же силой, что их родители. Нет сомнений, что наше подрастающее по-
коление вслед за иркутянами-космонавтами Борисом Волыновым, Дмитрием Кон-
дратьевым, Анатолием Иванишиным и черемховцем Александром Полещуком тоже 
внесет свой героический вклад в покорение космоса.

 � Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ 

БЩЕСТВО

Повышенная готовность
В Иркутской области открыт 
пожароопасный сезон

Защита леса вес-
ной, когда везде 
много сухой рас-

тительности и ветрено, тре-
бует от нас особого внима-
ния. Поэтому силы и средства 
пожаротушения переходят в 
режим полной готовности. 
Это позволит в любой момент 
оперативно реагировать на 
возникшие возгорания. Так-
же ведем патрулирование ле-
сов по наземным маршрутам. 
Убедительно прошу не раз-
водить огонь при посещении 
леса и на полях. Даже одной 
искры достаточно, чтобы по-
страдали целые гектары леса. 

Игорь КОБЗЕВ,   
губернатор Иркутской области 

За нарушение правил пожарной За нарушение правил пожарной 
безопасности грозит административная безопасности грозит административная 
ответственность с наложением штрафов ответственность с наложением штрафов 
в размере от 40 до 60 тыс. рублейв размере от 40 до 60 тыс. рублей

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Информацию о возгорании в лесах можно сообщать  

в региональную диспетчерскую службу Иркутской области  
по телефонам:  8 (3952) 22-99-68 

или на прямую линию лесной охраны: 8-800-100-94-00

 � АКТУАЛЬНО  7 апреля в Иркутской области 
открылся пожароопасный сезон на территории 21 
лесничества. Уже зафиксированы первые в этом 
году возгорания в лесном фонде. А в конце марта 
губернатор Игорь Кобзев подписал указ о введении 
в регионе режима повышенной готовности. Это 
связано с угрозой половодья в Приангарье.
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С 2023 года Ев-
гений Олегович 
на заслуженном 
отдыхе – по-
следние десять 
лет он прорабо-
тал лесничим: 
сначала в Ниж-
неилимском лес-
ничестве, затем в 
Падунском. Дослужил-
ся до заместителя началь-
ника отдела. А общий стаж 
в лесной промышленности 
– порядка 40 лет. Воспоми-
нает, что с сильные лесные 
пожары в Братском районе 
начались в 2012–2014 годы:

– Это было в начале ле-
та 2014-го. Я заметил по-
жар в лесочке, подъезжая 
к своей даче. У меня всег-
да с собой наготове ранец 
для тушения. Остановил 
машину и сразу бросился 
бороться с огнем. Обычно, 
выходя из машины, всегда 
забирал ключи с собой, а 
тут в спешке оставил их в 
замке зажигания, чем, как 
впоследствии выяснилось, 
и спас свою «ласточку», к 
которой подкрался огонь. 
Девочка-соседка не расте-
рялась, запрыгнула в ма-
шину и отогнала ее на без-
опасное расстояние.

Ворвавшись в самый 
жар, Евгений Блохинцев не 
давал огню перепрыгнуть 
на макушки деревьев. Со-
седи организовали поднос 
воды, на ходу заправляя его 
ранец. Общими усилиями 
удалось победить возгора-

ние, не дать ему стать вер-
ховым пожаром. Однако это 
было лишь начало.

– И вот тут меня порази- 
ло! С пожарища, которое я 
тушил, перебрасывает ве-
тром уголек, и приземля-
ется он в траву метрах в 
пятидесяти от нас. Ветер 
мгновенно раздувает его, 
пламя быстро перепрыги-
вает на забор, а оттуда на 
баню соседа. Хорошо, что 
в этот момент проезжала 
пожарная машина, которая 
отстояла баню. Все вымо-
тались, боролись с огнем до 
полуночи.

И эта борьба продолжи-
лась следующим ветреным 
утром, но на этот раз, го-
ворит Евгений Блохинцев, 
дачников ждало поражение 
– домики вспыхивали, как 
спички. Боролись уже не за 
имущество, а за собствен-
ные жизни – огнеборцы 
оказались в кольце, а у по-
жарных машин закончи-
лась вода.

– Стояли и обливали се-
бя, чтобы только самим не 
сгореть. Рядом, как в филь-
мах ужасов, загорались да-

чи одна за другой, и хозя-
ева, не в силах справиться 
со стихией, разбегались в 
разные стороны. И вдруг из 
дыма выбегает пожарный. 
«Езжайте вперед! Там сто-
ит девчонка, она покажет 
куда сворачивать. Мы сва-
лили дерево, которое ме-
шало съезжать машинам с 
дороги, так что можно про-
скочить по просеке», – ска-
зал он мне.

Впереди действительно 
была девушка, в этот опас-
ный час примерившая на 
себя роль регулировщицы. 
Огненный котлован удалось 
объехать кое-как. В тот день 
битва с огнем была проигра-
на, дачный поселок сгорел.

По словам Евгения Бло-
хинцева, пожар мог про-
изойти из-за брошенной 
в сухую траву сигареты 
– соседи видели, как ми-
мо приезжавшие мотоци-
клисты выкинули на ходу 
окурки. Опираясь на свой 
опыт, братчанин отмечает, 
что основная причина воз-
гораний – сжигание мусора:

– В 2022-м тушили 
огромный пожар за аэро-

портом у нас. Дачи отста-
ивали с неделю, наверное. 
Но отстояли. И сразу же, 
через день, бабушка что-то 
сжигала на своем участке. 
И все, сгорел почти весь 
дачный кооператив: 30 дач 
из 60. Столько было стянуто 
подразделений, людей, тех-
ники, а тут такое!

Немало пожароопасных 
ситуаций случается и в 
майские праздники. Попу-
лярное место для пикников 
у местных жителей – побе-
режье Братского моря.

– Во время патрулиро-
вания мы не раз делали 
замечания. Люди разводят 
мангал возле сосен, где низ-
ко висят ветки. Они под-
сохли, и вот все пошло в 
верховой пожар. Нам гово-
рят: «Мы же следим». Ну 
как ты уследишь за огнем 
весной, когда жара и силь-
ный ветер? Бесполезно это 
все. Тушение пожара – дело 
с риском для жизни. А ведь 
сколько людей сгорало, да и 
травмы получали. Один раз, 
когда тушили ночью, су-
шина прилетела откуда-то. 
Упало 30-метровое дерево, 

когда я шел за бульдозером, 
делая минерализованную 
полосу – отсекая лес от ог-
ня, меня чуть не прихлоп-
нуло. Видать, корни подго-
рели, и все.

Опасен и пал травы на 
сельскохозяйственных уго-
дьях, подчеркивает Евгений 
Олегович. Пламя может уй-
ти в лесной массив, а оттуда 
перекинуться на населен-
ные пункты. В этом случае 
основным способом защиты 
лесничий называет мине-
рализованные полосы и по-
стоянную бдительность за 
огнем. Для дачников у него 
тоже есть советы:

– С зимы набивайте боч-
ки снегом, когда он рас-
тает – будет вода. Даже 
если обойдется, будет вода 
на полив саженцев. Купите 
ранцевый огнетушитель – 
у него огромная площадь 
струи, он очень помогает 
отстаивать свою дачу в по-
жары. Стоит тысячи три 
всего, но тут вы сами ре-
шайте: ранец или дача.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива  
Евгения Блохинцева

Законом установлено, что за-
пись о собственности, внесен-
ная в реестр недвижимости, 
доказывает, что недвижимое 

имущество принадлежит имен-
но вам, такая запись может быть 
оспорена только в суде. Под-
тверждением будет выписка из 

реестра, где в графе «собствен-
ник» будет указана его фамилия.
Никакие другие документы, 
будь то членская книжка садо-

вода или подписанный договор, 
право по которому не было заре-
гистрировано в Росреестре, не 
доказывают ваше право.

Напомним, что с 1 марта 2025 
года вступили в силу измене-
ния, по которым если у вас есть 
право собственности на здание 
(например, жилой или садо-
вый дом), то вы также обязаны 
оформить право на земельный 
участок под этим зданием. До-

пускается оформить такой 
участок в собственность или в 
аренду.

Таким образом, рекомендуем 
еще раз взглянуть на ваши до-
кументы на недвижимость и 
убедиться, что ваше право заре-
гистрировано, как того требует 
законодательство.

 � Пресс-служба Управления 
Росреестра по Иркутской 
области 

ЧЕМ ГРОЗИТ НЕЗАРЕГИСТРИРОВАННОЕ ПРАВО НА НЕДВИЖИМОСТЬ?
 � АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  Сложно переоценить значение 

правильно оформленных прав на недвижимость, ведь без этого 
владельцу будет сложно защитить свое имущество в суде, он не 
сможет совершать сделки и передавать свою недвижимость по 
наследству. Кроме того, за использование земельного участка без 
правильно оформленных документов владельца могут привлечь к 
административной ответственности.

«Дачи загорались  
одна за другой»
Братчанин поделился 
опытом тушения пожаров

 Î
Ворвавшись в самый жар, Евгений Блохинцев не 

давал огню перепрыгнуть на макушки деревьев. 
Соседи организовали поднос воды, на ходу 
заправляя его ранец. Общими усилиями удалось 
победить возгорание, не дать ему стать верховым 

пожаром. Однако это было лишь начало.

 � БЕЗОПАСНОСТЬ  В пожароопасный сезон каждый год в зоне 
риска оказываются дачные поселки и садоводства. В прошлом году 
в начале мая огонь уничтожил сотни строений в нескольких СНТ 
и Вихоревке Братского района. Своим опытом борьбы с огненной 
стихией поделился братчанин Евгений Блохинцев. Почти 40 лет 
он посвятил работе в лесном комплексе и как никто другой знает 
о том, что непотушенная сигарета или сжигание мусора могут 
спровоцировать возгорание на огромной территории.

БЩЕСТВО
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 ГОСУСЛУГИ  Ежегодно 
в Иркутской области 
регистрируется более 
200 некоммерческих 
организаций. Все чаще 
данную процедуру 
заявители проходят 
в электронном виде, 
потому что это быстрее, 
удобнее и дешевле. 
Так, в прошлом году 
31,2% обратившихся 
за регистрацией НКО 
подали документы на 
портале Госуслуг. 

На сегодняшний день в Ир-
кутской области зарегистрирова-
но 3 тыс. 699 некоммерческих 
организаций, из них 1 тыс. 568 
– общественных объединений, 24 
– региональных отделения по-
литических партий, 388 – рели-
гиозных организаций, 1 тыс. 719 
– иных НКО.

По количеству НКО наш реги-
он занимает третье место в СФО 

после Новосибирской области и 
Красноярского края.

Ежегодно в Приангарье созда-
ются более 200 НКО. Например, 
в 2023 году их было 201, в 2024-м 
– 207. Чаще всего регистрируют-
ся некоммерческие организации, 
ведущие свою деятельность в об-
ласти спорта, в социальной сфере 
или же занимающиеся благотво-
рительной деятельностью. Среди 
организационно-правовых форм 
самыми популярными остаются 
автономные некоммерческие ор-
ганизации (45% от всех зареги-
стрированных) и общественные 
организации (25%). 

Как отметили в управлении 
министерства юстиции РФ по Ир-
кутской области, в последнее вре-
мя набирает популярность реги-
страция НКО в электронном виде. 
На портале Госуслуги есть вся не-
обходимая для этого информация 
– порядок регистрации, перечень 
необходимых документов. Кроме 
того, подробные сведения раз-
мещены на официальном сайте 
управления минюста www.to38.
minjust.gov.ru  в разделе «Неком-
мерческие организации».

С помощью портала Госуслуг 
упрощается сама процедура ре-
гистрации. Экономятся время и 
деньги. Во-первых, подать доку-
менты можно в любое удобное 
для заявителя время, а затем от-
слеживать в личном кабинете ход 
рассмотрения заявления, этапы 
и степень готовности докумен-
тов. Во-вторых, при регистрации 
в электронном виде не нужно 
оплачивать государственную по-
шлину и заверять у нотариуса 
подлинность подписи заявителя. 
Повышается также доступность 
получения госуслуг, поскольку 
можно подать документы, по су-
ти, из любой точки проживания, 
независимо от ее удаленности 
от местонахождения управления 
минюста. 

Для получения государствен-
ной услуги в электронном виде 
нужно быть зарегистрированным 
на портале Госуслуг, затем прой-

ти процедуру аутентификации. 
В разделе «Органы власти» не-
обходимо выбрать министерство 
юстиции РФ, откроется перечень 
предлагаемых госуслуг, среди 
которых нужно нажать «Реги-
страция НКО». Далее предстоит 
только следовать указаниям – за-
полнить анкету, сформировать 
специальный контейнер с доку-
ментами, который обязательно 
нужно «скрепить» электронно-
цифровой подписью (получить ее 
может один из учредителей НКО). 

В управлении минюста заве-
рили, что при рассмотрении до-
кументов для государственной 
регистрации НКО не имеет зна-
чения, каким способом был подан 
пакет – через портал Госуслуг, по 
почте или лично. Порядок и сроки 
рассмотрения документов будут 
одинаковы для всех. 

 Елена ПШОНКО

Зарегистрируй НКО не выходя из дома

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
ПО ВОПРОСАМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ РЕГИСТРАЦИИ 

НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ МОЖНО ОБРАТИТЬСЯ 
В УПРАВЛЕНИЕ МИНЮСТА ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8 (3952) 43-89-24 (ДОБ. 313, 314, 316)

БЩЕСТВО

 АРМИЯ  С 10 апреля 
начнется отправка 
призывников со 
сборного пункта 
Иркутской области. 
Всего этой весной ряды 
Вооруженных сил РФ 
пополнят порядка 3 тыс. 
наших земляков. Как и 
раньше, новобранцы не 
будут привлекаться для 
участия в специальной 
военной операции. Об 
особенностях призывной 
кампании рассказал 
временно исполняющий 
должность военного 
комиссара региона 
Александр Лускань.

Весенний призыв начался 
1 апреля и продолжится до 15 июля. 
Исключение – Катангский, Кирен-
ский и Мамско-Чуйский районы, 
где он проводится один раз в год с
1 ноября по 31 декабря. В другие 
сроки проходит призывная кам-
пания для педагогических работ-
ников – с 1 мая по 15 июля. Всего 
на заседание призывных комиссий 
планируется вызвать более 13 тыс. 
человек. Срок военной службы не 
изменился – 12 месяцев. 

– Особенностью этой призыв-
ной кампании является то, что она 
пройдет с использованием государ-
ственной информационной систе-
мы, – отметил Александр Лускань. 
– По сути, это централизованная 
база данных обо всех гражданах 
Российской Федерации, подлежа-

щих воинскому учету. Она обе-
спечит работу военных комисса-
риатов по актуализации сведений 
воинского учета. С помощью нее 
также будут рассылаться повест-
ки гражданам в электронном виде. 
Получат они их в своем личном 
кабинете на портале Госуслуг. Хо-
тя от напечатанных повесток мы 
не отказались. Они по-прежнему 
юридически значимы и будут рас-
сылаться заказными письмами с 
уведомлением по месту житель-
ства или пребывания призывника, 
или вручаться ему лично.

Александр Лускань добавил, что 
призывники будут направлены для 
прохождения военной службы в 
пункты постоянной дислокации 
соединений и воинских частей Во-
оруженных сил и других воинских 
формирований на территории Рос-
сийской Федерации, за исключени-
ем новых регионов страны (Донец-
кая Народная Республика и Луган-
ская Народная Республика, Херсон-
ская и Запорожская области). Треть 
призывников направят в учебные 
соединения и воинские части, где 

в течение пяти месяцев они будут 
осваивать современную технику и 
получат военно-учетную специ-
альность. 

– Продолжится практика фор-
мирования научных рот, предна-
значенных для решения научно-
прикладных задач, комплектова-
ния научно-производственных 
подразделений, которые осущест-
вляют внедрение и производство 
передовых идей и прорывных тех-
нологий, – заметил Александр Лу-
скань. – Кроме того, будут и дальше 
формироваться спортивные роты, 
в которых созданы необходимые 
условия для подготовки наиболее 
перспективных спортсменов. Есть 
определенные требования, предъ-

являемые кандидатам для ком-
плектования указанных подразде-
лений. Информацию о них можно 
получить на официальном интер-
нет-портале министерства оборо-
ны России.

Александр Лускань обратил вни-
мание призывников и их родите-
лей на возможность поступления 
в военно-образовательные органи-
зации министерства обороны (в 
стране сегодня насчитывается 39 
таких учебных заведений высше-
го образования). Критерии отбора 
также доступны на сайте минобо-
роны и в военных комиссариатах 
муниципальных образований по 
месту жительства. 

 Елена ПШОНКО 

Призыв через Госуслуги


Прямая линия Главного организационно-мобилизационного управления 
Генерального штаба Вооруженных сил РФ работает по телефонам (8495) 498-
96-96, 498-96-97 и 498-96-98. Специалисты дадут разъяснения по вопросам, 
связанным с призывом граждан на военную службу. Звонить можно по 
вторникам и четвергам с 10 до 12 часов по московскому времени.
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  ФОРУМ  Более 150 
участников собрал форум 
«Вектор развития», 
посвященный поддержке 
многодетных сообществ 
Приангарья. У семей была 
возможность напрямую 
рассказать о своих 
проблемах, поделиться 
опытом работы и 
своими достижениями с 
представителями власти, 
общественниками и 
благотворителями. 

– Горд, что сегодня нахожусь 
среди вас. Большая семья – это 
счастье, говорю это как отец четве-
рых детей. Поэтому ваши эмоции 
и заботы мне близки и понятны, – 
отметил губернатор Игорь Кобзев, 
приветствуя участников форума. – 
Семейная политика – одна из при-
оритетных в работе правительства 
Иркутской области, особое внима-
ние уделяется мерам социальной 
поддержки многодетных семей. 

Игорь Кобзев и заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Наталья Дикусарова вручи-
ли благодарственные письма один-
надцати семьям, отличившимся в 
воспитании детей.

Среди них – семья Александра 
и Юлии Мантатовых из Баянда-
евского района. Александр – мно-
годетный отец, активист, солист 
народного коллектива, победитель 
конкурса «Гордость земли Иркут-
ской».

Анастасия Хаймовская из Усть-
Илимска – мама девятерых детей, 
руководит волонтерской ротой и 
помогает участникам СВО. В 2024 
году Анастасия также стала по-
бедителем регионального конкур-
са «Гордость земли Иркутской». 
Женщина активно участвует в 
жизни своего города, поддержи-
вает родителей, сталкивающихся с 
трудностями. 

У Кузьмы и Ольги Баженовых 
– шестеро детей. Кузьма дважды 

выезжал в военную командировку 
добровольцем, участвовал в штур-
ме Бахмута, воевал в Запорожье. 
Его супруга – волонтер, плетет ма-
скировочные сети, проводит ма-
стер-классы для детей. Памятные 
наручные часы из рук губернатора 
получил глава семьи в знак благо-
дарности. 

В рамках форума были пред-
усмотрены дискуссионные блоки и 
круглые столы с представителями 
профильных министерств, соци-
ального фонда. Министр социаль-
ной защиты, опеки и попечитель-
ства Владимир Родионов рассказал 
о мерах по повышению статуса и 
поддержки семей с детьми.

На форуме специалисты про-
вели консультации по конкретным 

направлениям – пенсиям для мно-
годетных родителей, материнско-
му капиталу и другим вопросам. 

– У меня девять детей, стажа 
не наработала, баллов не хватает 
на льготную пенсию. Нахождение 
в декретном отпуске, уверена, на-
до засчитывать в стаж. Пока же в 
стаж можно включить лишь шесть 
лет нахождения в отпуске по уходу 
за ребенком, – заметила житель-
ница Шелехова Екатерина Кузне-
цова.

Мама пятерых детей, иркутянка 
Виктория Толкачева в свою очередь 
предложила отменить для много-
детных понятие «прожиточный 
минимум»:

– Многодетные семьи, которые 
работают на нескольких работах, 
не попадают ни под какие льготы, 
если их совокупный доход превы-
сит прожиточный минимум хотя 
бы на несколько десятков рублей. 

Многодетная мама из Иркутска 
Валентина Кулакова предложила 
также не учитывать при подсчете 
пособий у многодетных и молодых 
семей ипотеку: 

– Допустим, у супругов совокуп-
ный месячный доход – 100 тысяч 
рублей. Но если вычесть 70 тысяч 

за ипотеку, понятно, что остается. 
Неправильно, когда у семейных пар 
стоит выбор – жилье или дети!

Также на форуме состоялось 
практическое обучение для уча-
стия в проектах, конкурсах «По-
четная семья», «Материнская сла-
ва», знакомство с социальными 
партнерами. Большое внимание 
участников привлекла образова-
тельная программа «Навигаторы 
детства» с современными подхо-
дами к воспитанию.

– Россия держится на многодет-
ных. Мы говорим о воспитании де-
тей, но посмотрите, что трансли-
руется с телеэкранов. Там создают 
ложный образ женщины – каприз-
ной потребительницы и негатив-
ный образ мужчины – тряпки, ма-
менькиного сынка. Этот опасный 
и ненужный контент необходимо 
убрать, – уверен многодетный папа 
Кузьма Баженов. 

Эксперты также рассказали 
участникам форума о проблемах 
репродуктивного здоровья, пользе 
социальных контрактов и возмож-
ностях развития семейного биз-
неса.

Глава совета многодетных семей 
Усолья-Сибирского Наталья Ку-
приянова рассказала о программе 
«Азбука счастливой семьи» и оз-
накомила гостей со «Школой осоз-
нанного родительства». Один из 
ярких проектов усольчан – встречи 
многодетных национальных семей, 
взаимообмен культурой и тради-
циями. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Россия держится
на многодетных

Давно считаю Приангарье своей малой родиной: моя се-
мья живет здесь, мои дети учатся в иркутской школе. Объ-
ездил буквально весь регион и ощущаю жителей Иркутской 
области одной семьей. А когда она большая – это счастье.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
В Приангарье статус много-

детной имеют 43,5 тыс. семей. С 
2022 года им выделено более 1,3 
тыс. земельных участков, общая 
сумма выплат составила 346,8 
млн рублей. С сентября 2024 
года школьники из таких семей 
получили право на бесплатный 
проезд – этой льготой уже вос-
пользовались 7,4 тыс. детей. В 
прошлом году социальную вы-
плату на приобретение, стро-
ительство жилья получила 151 
молодая многодетная семья. 

КОММЕНТАРИЙ
Глава Ассоциации общественных объединений многодетных 
семей «Берегиня» Юлия АКИШИНА:

– Мы работаем на укрепление в обществе авторитета и роли многодетной семьи, 
традиционных семейных ценностей. Этот форум проводим в рамках проекта 
«Вектор развития», поддержанного Фондом президентских грантов. Наша зада-
ча – поддержка сообществ многодетных родителей в муниципалитетах. Для про-
фильных ведомств и депутатского корпуса необходимо готовить предложения, 
улучшающие жизнь семей с детьми. 

Семья Александра и Юлии Мантатовых Екатерина Кузнецова

Анастасия 
Хаймовская

Ольга и Кузьма БаженовыОльга и Кузьма Баженовы
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Сегодня Евгения Батомунхоев-
на принимает участие в масштаб-
ном проекте «Сибирская экспеди-
ция», объединившем художников, 
ремесленников, мастеров народ-
ных художественных промыслов и 
творческих предпринимателей 17 
регионов России. 

Ее работа «Этномастерская 
«Олан»: традиционные мотивы и 
инновации в современном дизай-
не» успешно прошла во второй тур 
проекта. У иркутской мастерицы 
есть все шансы презентовать свой 
проект осенью во время проведе-
ния дней Академии русской куль-
туры в Омске:

– К моменту подачи заявки в 
«Сибирскую экспедицию» мы уже 
начали разрабатывать современ-
ную одежду на основе традици-
онного костюма эвенков, потому 
что представители националь-
ных общин уже просили пошить 
практичную одежду. В традици-
онном костюме эвенков много вы-
шивки из бисера. Во-первых, это 
достаточно трудоемкая работа, а 
во-вторых, наряд не столь прак-
тичен для повседневной носки и 
довольно тяжелый. Поэтому как 
вариант частично национальные 
орнаменты планировали нанести с 
помощью цифровой печати, а би-
сер служил бы уже дополнением к 

оформлению наряда.

Мы разработали жен-
ский шейный платок с 
оригинальным прин-

том – петроглифом в 
виде человека, 

считаем, 
что 

э т о 
э в е н к , 
оседлавший 
оленя. Для 
движения 
в п е р е д 
не о б х о -
д и м ы 
н о в ы е 
з н а -
ния и 
опыт, 

которые, надеюсь, получу, 
участвуя в «Сибирской 
мастерской».

 Евгения, а когда вы 
сшили первый пол-
ноценный нацио-
нальный костюм?

– Тогда я работа-
ла в центре «Аруна» в 
Улан-Удэ и сшила наряд, 
основываясь на материа-
лах журнала «Северные про-
сторы», в котором было опублико-
вано подробное описание элемен-
тов и орнамента национального 
эвенкийского костюма.

Со временем стали поступать 
заказы, география расширилась, 
помимо Бурятии и Иркутской об-
ласти, нашу работу заметили в 
Красноярском, Забайкальском кра-
ях, институт народов Севера из 
Санкт-Петербурга попросили по-
шить костюмы для ансамбля, а 
потом пригласили в Китай.

 Вы ездили в Китай, чтобы помочь 
шить костюмы?

– Да, в 2009 году известный 
балетмейстер, хореограф, дирек-
тор и художественный руководи-
тель объединенного Бурятского 
государственного национального 
театра песни и танца «Байкал» 
Дандар Бадлуев по приглашению 
правительства г. Гэнхэ провинции 
Хулун Буир (КНР) работал над по-
становкой эвенкийского танце-
вального спектакля «Прекрасная 
Алагуя». Я жила в Улан-Удэ, и 
он меня пригласил в этот проект. 
Мы работали в Пекине, вместе со 
мной работали закройщики, швеи 
из оперного театра. Получилась 
невероятно красивая постановка, 

и наряды, думаю, сыграли не по-
следнюю роль.

 Один из самых масштабных про-
ектов вашей мастерской – из-
готовление костюмов для героев 
российско-французской драмы 
«Серко». В чем была сложность 
или особенность заказа?

– В первую очередь ограничен-
ное время. За месяц предстояло 
сшить восемь разных костюмов. 
Позже я узнала, что команда во 
главе с французским режиссером 
Жоелем Фаржем искали мастеров 

по всей России, были в Иркутске, 
ездили в Якутию, но никто не 
брался за этот заказ, а потом они 
каким-то образом вышли на меня.

 С чего непосредственно началась 
работа над костюмами актеров, 
насколько они соответствовали 
традиционным нарядам эвенков?

– Из Санкт-Петербурга привезли 
старинные эвенкийские костюмы, 
точные копии которых и предсто-
яло изготовить. Изначально ко-
стюмы заказали из сукна, а потом 
передумали и попросили сшить 
из натуральной кожи, с использо-
ванием конского волоса, который 
заказали в Монголии. И одна, ко-

нечно, я бы не осилила этот за-
каз, времени просто не хватило 
бы. Пришлось прибегнуть к помощи 
родных. Мама моя тогда еще была 
жива и достаточно хорошо шила, 
сестра, активное участие принима-
ла невестка, ну и дочка, на тот мо-
мент десятиклассница, вышивала 
бисером. Днями и ночами сидели, 
чтобы успеть в срок. В целом, ко-
нечно, масштабный заказ получил-
ся, интересно потом было смотреть 
свою работу на большом экране. В 
домашнем альбоме храню фотогра-
фию актеров в моих нарядах.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и из архива
Евгении Гомбоевой

Эвенкийский наряд
с цифровым оленем
Иркутская мастерица Евгения Гомбоева шьет 
костюмы для соплеменников со всей Сибири

НАР    ДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ

 МАСТЕРСКАЯ  Рабочий график мастера 
декоративно-прикладного искусства по пошиву 
традиционной эвенкийской одежды, дизайнера 
Евгении Гомбоевой расписан буквально по дням. Ее 
небольшая мастерская едва справляется с заказами, 
которые поступают из разных уголков Сибири. 
Вряд ли ошибусь, если скажу, что подавляющее 
количество национальных нарядов от Красноярского 
края до Якутии и китайских провинций, где 
проживают эвенки, пошиты Евгенией Гомбоевой 
либо ее ученицами. 
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С актерами фильма «Серко»С актерами фильма «Серко»


Многие считают ее знатоком национального колорита и 

законодательницей эвенкийской моды. На одном из мероприятий 
соплеменники назвали Евгению эвенкийской Золушкой, потому что 
выяснилось, что ко всем нарядам, в которых прибыли из разных областей 
гости, так или иначе приложила руку мастерица из старинного рода 
галдегир.
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 ИНТЕРВЬЮ
Большинство выставок 
и фестивалей России 
уже невозможно 
представить без 
сувенирной продукции 
АО «Байкалкварц-
самоцветы», напомним, 
единственного в России 
предприятия полного 
цикла по добыче и 
обработке самоцветных 
камней.

Достаточно вспомнить вы-
ставку-форум «Россия» на ВДНХ. 
Многие из посетителей не были в 
Сибири и, возможно, не слыша-
ли про Смоленщину, но вряд ли 
забудут, как примеряли нефрито-
вые и чароитовые сапоги, изго-
товленные нашими камнерезами. 
Совсем недавно губернатор области 
Игорь Кобзев вручил президенту 
Владимиру Путину от имени Оль-
ги Дьяконовой (матери Героя Рос-
сии Эдуарда Дьяконова) нефрито-
вую статуэтку воина СВО, которую 
изготовили мастера АО «Байкал-
кварцсамоцветы». 

В канун Дня геолога мы побы-
вали в гостях у камнерезов, с гене-
ральным директором предприятия 
Александром Камошиным и дру-
гими специалистами поговорили 
о текущем положении дел и пер-
спективах отрасли. 

ГОТОВЯСЬ К ЮБИЛЕЮ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

 Александр Владимирович, с каким 
багажом «Байкалкварцсамоцве-
ты» подходят к своему юбилею?

– 60-летие будем отмечать в 
следующем году, к юбилею подой-
дем не только с хорошими резуль-
татами, но и с большими планами 
на будущее. Сегодня наше пред-
приятие достигло того запаса мощ-
ностей, что мы уверенно можем 
планировать свою работу на не-
сколько лет вперед.

Самое важное, считаю, это об-
новление имущественного ком-
плекса, расширение производ-
ственных цехов, увеличение ассор-
тимента готовой продукции. Пол-
ным ходом идет автоматизация 
производства. Говоря об увеличе-
нии выпуска готовой продукции 
определенной поточной линии, мы 
оперируем объемами не 10–20, а 
уже 100–200 процентов! С перспек-
тивой в три-четыре года мы четко 
понимаем, какое оборудование мы 
обновим, что будем производить, 
какую продукцию сможем пред-
ложить рынку.

 Судя по экспонатам музея, ассор-
тимент выпускаемой продукции 
просто огромный, планируете 
расширять выставочную дея-
тельность?

– К 2028 году у предприятия по-
явится торгово-выставочный ком-
плекс на Байкальском тракте, его 
площадь составит уже 3000 кв. ме-
тров. Для сравнения, площадь дей-
ствующего музея, которому в этом 
году исполняется 10 лет, составляет 
300 кв. метров. Для туристов, кото-
рые поедут на Байкал, наша экспо-
зиция будет своего рода визитной 
карточкой Иркутской области. 

 Любое развитие предприятия так 
или иначе связано с кадрами. Ощу-
щаете ли вы дефицит квалифици-
рованных специалистов?

– Такая проблема существу-
ет. Сложно найти первоклассных 
бульдозеристов, экскаваторщиков, 
бурильщиков, геологов. Они в ос-
новном задействованы на добыче 
нефти, газа, золота. У нас не те 
бюджеты, чтобы тягаться с круп-
нейшими компаниями страны в 
плане привлечения специалистов. 
Но и мы имеем свои козыри . 
Если говорить, на-
пример, про гео-
логов, то сейчас 
начинаем рабо-
тать с более широ-
ким кругом инсти-
тутов.

В частности, 
с о т р у д н и ч а е м 
с одним из ста-
рейших вузов 
России, Санкт-
Петербургским 
горным уни-
версите т ом , 
студенты ко-
торого заинте-
ресованы приехать 
к нам на практику. 
Параллельно раз-
виваем камне-
резное направ-
ление, по гос-
п р о г р а м м е 
в этом го-
ду к нам 
п р и е д у т 
17 человек 
на прак-
тику. 

Д л я 
привлече-

ния молодежи, для поддержки мо-
лодых семей специалистов на базе 
предприятия строится 18 квартир 
по 77 квадратов каждая.

 Существует ли такое понятие, 
как Сибирская камнерезная школа?

– У истоков сибирской школы 
стояли такие признанные масте-
ра, как Наталья Алексеевна Бакут 
и Валерий Иванович Крюков. Не-
сколько лет назад к нам приезжал 
искусствовед, ученый секретарь 
Мемориального фонда Фаберже Ва-
лентин Скурлов. Посмотрев работы 
наших мастеров, он заявил: «Точ-
но могу сказать, что есть Питерская 
школа, Уральская школа, а здесь, 
на стыке Азии и Европы, есть еще 
одна – Сибирская школа камнере-
зов». 

ТРИ КИТА

Выражаясь метафорически, АО 
«Байкалкварцсамоцветы» дер-
жится на трех «китах» – нефрите, 
чароите и офикальците. Однако, по 
информации замглавного геолога 
предприятия Сергея Прохора, к ве-
ликолепной троице в перспективе 
добавится еще один минерал.

– Недавно нами получена ли-
цензия до 2032 года, запланирован 
большой объем работ, по резуль-
татам которых будет дана оценка 
промышленной значимости объ-
екта.

ДЕБЮТ НА МИРОВОМ 
РЫНКЕ

Сибирские камнерезы по-
ставили перед собой важную 
задачу – застолбить место на 

международном рынке. Уже в 
мае команда «Байкалкварцса-

моцветов» покажет товар лицом 
на фестивале архитектуры, дизай-
на интерьеров Index Dubai 2025. 

– Коллектив тщательно го-
товится к этому мероприятию, 
– говорит коммерческий дирек-
тор предприятия Оксана Власова. 
– В прошлом году мы побывали в 
Дубае, ознакомились с ювелирной 
и интерьерной выставками, посе-
тили Всемирный центр и решили 
показать наши минералы именно 
в интерьере. Для такого рынка спе-
циально создали линейку изделий 
– вазы, декоративные панели, под-
свечники, столы, подстолья, раз-
личные интерьерные скульптуры. 
Изучив предварительно конъюн-
ктуру, постарались учесть множе-
ство моментов, в общем, для нас 
это будет проба пера или дебют на 
международном рынке.

 Что вы ждете от фестиваля?

– Прежде всего, получение но-
вых заказов, нам интересно уча-
ствовать в разных сложных про-
ектах. Потребности в наших из-
делиях есть, мы уже отгружаем 
некоторым странам различные па-
нели для интерьера и экстерьера. 
Поэтому хочется загрузить наше 
производство интересными зака-
зами. Новые рынки, новые воз-
можности – это всегда интересно.

 Насколько на Востоке знакомы с 
нашими минералами?

– Нефрит там представлен ча-
стично и не в виде интерьерной 
продукции, а в основном в юве-
лирных украшениях, а чароит 
и офикальцит вообще не представ-
лен, эта ниша на рынке не занята, 
и мы едем ее занимать.

 Борис СЛЕПНЕВ

Россыпь самоцветов, 
созвездие мастеров

ВИЗИТ ДЕПУТАТОВ 
ЗАКСОБРАНИЯ
…А за день до Дня геолога на пред-
приятии с рабочим визитом побывал 
председатель ЗС Иркутской области 
Александр Ведерников. В поездке так-
же приняли участие парламентарии 
Виталий Перетолчин и Валерий Ус. Ген-
директор АО «Байкалкварцсамо цветы» 
Александр Камошин ознакомил гостей 
с производством, торгово-выставоч-
ным комплексом и музеем предпри-
ятия. 
– Просто поражает, – заметил в ходе 
экскурсии Александр Викторович, – 
как в результате кропотливого труда из 
неодушевленного камня получаются 
такие красивые и живые вещи! Да вам, 
помимо Дня геолога, надо отмечать и 
День работника культуры!
В заключение визита парламентарии 
побывали на мемориальном комплексе 
села Смоленщина и возложили цветы к 
памятнику, подаренному поселку пред-
приятием в 2015 году, – скульптурной 
группе (отец-фронтовик и встречающие 
его жена и сын), олицетворяющей един-
ство воинов, тружеников тыла и детей 
войны. Спикер подчеркнул, что при под-
готовке к 80-летию Победы депутаты 
ЗС уделяют в Приангарье особое вни-
мание благоустройству и сохранению 
памятных мест. 

ить, на
о гео-
сейчас 
рабо-
широ-
инсти-

ности, 
ч а е м

з ста-
вузов 
нкт-
ким
ни-
ом ,
ко-
те-
риехать
рактику. 
о раз-
мне-
рав-
ос-

м е
-

на
но
шк
на
од
зов

«Б
жи
ча
ин
пр
ли
до

це
бол
та
пр
ек

м

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы



OGIRK.RU14 9 апреля 2025 № 39 (2829)

  ПРОЕКТ  Об образе нашей 
Победы и будущего России 
говорили на втором народном 
форуме «Мир всем» в Иркутске. 
В этом году он прошел при 
содействии Всемирного Русского 
Народного Собора и собрал более 
500 участников. Поддержка воинов 
СВО, сохранение традиционных 
ценностей, укрепление 
патриотизма стали главными 
темами.

СПЛОТИТЬСЯ ПЕРЕД ЛИЦОМ ОПАСНОСТИ 

– Форум «Мир всем» – это площадка, объ-
единившая людей, которые видят Россию креп-
ким, самобытным, традиционным государ-
ством, а общество – сплоченным, – подчеркнул 
митрополит Иркутский и Ангарский Максими-
лиан.

По его словам, главная цель форума – спло-
чение церкви, государства и общества в реше-
нии важнейших задач укрепления суверени-
тета страны. С владыкой согласен и губернатор 
Игорь Кобзев:

– Мы сталкиваемся с серьезными вызова-
ми, связанными с проведением специальной 
военной операции и оказываемым междуна-
родным давлением. В этих непростых условиях 
как никогда важно держаться вместе, сохранять 
традиции и культуру.

Про генетическую особенность русского на-
рода – сплотиться перед лицом опасности – го-
ворил председатель Законодательного Собрания 
Александр Ведерников:

– Сегодня фронт другой, и оружие нам нуж-
но выбрать для борьбы совершенно иное – ду-
ховное. Его не увидеть в арсеналах, но именно 
оно во все исторические времена решало исход 
важных битв России за сохранение ее идентич-
ности, суверенитета, традиционных моральных 
устоев.

УЧАСТНИКАМ СВО – ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Проблемы, с которыми сталкиваются участ-
ники СВО и их семьи, обсуждались на секции 
«Единство во имя Победы». Здесь говорили о 
защите прав военнослужащих, в частности, о 
порядке выплат членам семей без вести пропав-
ших воинов, их поиску и юридической помощи 
таким семьям.

По словам заместителя губернатора Иркут-
ской области Андрея Бунева, важнейшими во-
просами для защитников отечества, которые 
вернулись и еще вернутся с фронта, стали реа-
билитация, адаптация, трудоустройство.

В региональной программе «Герои Прианга-
рья» уже зарегистрировано более 850 человек, 
из них 178 ветеранов и 488 действующих участ-
ников СВО. Среди подавших заявления 34 бойца 
награждены орденом Мужества. Программа по-
могает бойцам пройти обучение и адаптиро-
ваться к мирной жизни.

Говоря о медпомощи участникам СВО, Ан-
дрей Бунев напомнил, что с каждым воином 
должен отрабатывать не кто иной, как замести-
тель главного врача.

– Есть случаи, когда ветерана отправляют в 
регистратуру поликлиники в общем порядке, 
такого быть не должно, – подчеркнул он.

Участников форума также заинтересовали 
площадки для знакомства с современным во-
оружением и полетная интерактивная зона с 
демонстрацией беспилотников. 

О ДЕМОГРАФИЧЕСКОМ КРИЗИСЕ

Главной на форуме стала тема «Образ Побе-
ды России: консолидация общества в эпоху ци-
вилизационного противостояния с Западом». 
Участники встречи обсудили вопросы веры, 
русского мира, демографии, образования, укре-
пления традиционных ценностей.

Митрополит Иркутский и Ангарский Мак-
симилиан, говоря о демографической проблеме, 
подчеркнул, что аборты сегодня недопустимы, 
и обратился к Законодательному Собранию Ир-
кутской области с просьбой принять закон об их 
ограничении, как это сделано в ряде регионов 
России.

Председатель Патриаршей комиссии по во-
просам семьи, защиты материнства и детства 
Федор Лукьянов, говоря о преодолении демогра-
фического кризиса, предложил ввести принцип 
прогрессивной поддержки для семей с детьми 
на каждого последующего ребенка. 

– Важно осознать, что дальше невозможно 
жить в подобном рассинхроне: когда бойцы 
на полях СВО борются за жизнь, за то, чтобы 
рождались дети, за то, чтобы мы продолжались 
как великая и мощная держава. А мы в нашей 
повседневности постоянно занимаемся дето-
убийством через аборты. Это метафизический 
оксюморон, который надо преодолеть, если хо-
тим Великую Россию, – считает журналист и 
политолог Анна Шафран.

В секции «Победа России в СВО» она обозна-
чила вызовы, стоящие перед обществом: 

– Мы должны пройти тяжелое либеральное 
безвременье. Нам необходимо сформировать 
четкое понимание своих ценностей, добра и 
зла, а это возможно достигнуть только в свете 
Божия Закона и веры. По ее мнению, нужны го-
сударственный заказ на финансирование куль-
турного контента, его социо-гуманитарная экс-
пертиза и этические комитеты, которые имеют 
право контроля и блокировки всего того, что 
идет вразрез с указом президента РФ о страте-
гии национальной безопасности.

Красной нитью форума стала мысль, что 
нам нужна не просто победа в СВО, но реванш в 
цивилизационной схватке с западом, в которой 
мы находимся несколько столетий.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

БЩЕСТВО

Родина начинается 
с каждого из нас
Народный форум «Мир всем»
состоялся в Иркутске

МНЕНИЕ
Светлана СЕМЕНОВА, 
уполномоченный по правам человека
в Иркутской области:

– Вопрос патриотизма не должен стать шаблоном, 
темой, написанной на бумаге. Родина начинается 
с каждого из нас. В разговорах о важном со школь-
никами мы уделяем особое внимание подвигам 
наших защитников. Мы не должны открывать ме-
мориальные доски погибшим ученикам школ толь-
ко потому, что так положено. Мы должны говорить 
с детьми о подвиге героя, о том, каким он парнем 
был, как встал грудью на защиту страны. И если 
когда-нибудь вернувшийся с фронта человек ус-
лышит: «Я тебя туда не посылал», то стыд и позор 
всем нам.

Олег ПРЕМИН, представитель 
общественного движения 
«Сорок сороков» (Москва):

– Мы, организаторы Всероссийского парада се-
мьи, который каждый год 8 июля, в День семьи, 
любви и верности уверенно шагает по стране. На 
форуме «Мир всем» я говорил о многодетности. И 
о том, что мужчина не должен бояться ответствен-
ности, которая вкладывается Богом в каждое муж-
ское сердце. Мне 53 года, у меня шестеро детей. На 
своем примере я показываю, что многодетность – 
это счастье, и его бояться не надо.

Александр БОНДАРЧУК, директор 
Усольского кадетского корпуса:

– Нас, русских людей всех национальностей, жи-
вущих в России, объединяет любовь к Родине. Се-
годня мы как никогда должны быть едины в своих 
мыслях, делах, общих задачах. На секцию форума 
о воспитании подрастающего поколения мы при-
ехали всей административной командой. Очень 
важные темы здесь прозвучали. И мне будет что 
рассказать воспитанникам кадетского корпуса.

Сергей ДОЧИА, ветеран СВО, 
участник взятия Бахмута: 

– Я представляю Русскую общину Иркутска. Мы 
занимаемся в том числе воспитанием молодежи. 
На форуме мне интересны вопросы, связанные с 
молодежной политикой, решением проблем участ-
ников СВО и оказанием помощи фронту.

Отец Алексей, настоятель прихода 
Храма 12 апостолов (Иркутск):

– Основной вывод с форума – мы меняемся. Страш-
ные испытания, которым подвергается наша стра-
на, идут всем на пользу, и православие играет в 
этом главенствующую роль.

ЖурналистЖурналист
и политологи политолог
Анна ШафранАнна Шафран
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– Я ведь уже служил по кон-
тракту – в 2014-м заходил в Укра-
ину. Думал, что попаду на СВО по 
мобилизации, но нет. Собрался и 
поехал в Краснодар, там же за-
ключил контракт, – рассказывает 
наш собеседник. – Мое решение 
отправиться на СВО семья не под-
держала, но варианта отговорить 
меня у них не было – я уехал, не 
сказав никому.

Пройдя обучение, Владимир в 
составе подразделения отправил-
ся служить в сторону населенных 
пунктов на территории ЛНР и 
ДНР: Попасная, Зайцево, Клинко-
вое, Бахмут. Поначалу работал в 
группе эвакуации – выносил ра-
неных с поля боя:

– Самое главное – если взялся 
за живого, то живым его и надо 
передать медикам. Иначе никак. 
Я видел, как хочется жить ребя-
там, и поэтому делал все, чтобы 
спасти их.

А однажды Налун (такой по-
зывной ему дали сослуживцы) уг-
нал вражеский бронетранспортер:

– Все было как обычно, выдви-
гались на задачи, а тут выкати-
лись два БТРа. Один наши накры-
ли с АГС (станковый гранатомет), 
а из другого украинцы сами вы-
лезли, начали обороняться и от-
ступать. В это время я залез в БТР, 
завел и выехал к своим ребятам. 
Правда, его потом заклинило.

На буксире трофейная техника 
была доставлена в место дислока-
ции подразделения, отремонти-
рована. До возвращения на граж-
данку Владимир служил водите-
лем отбитого бронетранспортера.

– Еще во время службы в ми-
нистерстве обороны проходил об-

учение на управление БТР-82, а 
этот был 80-й. Различия несуще-
ственные, – отмечает мужчина. 

На передовой Владимир На-
лунин пробыл год и в конце 2023-
го вернулся домой. Жизнь по-
степенно входила в мирное русло, 
нужно было искать себя. Участник 
СВО решил открыть свое дело в 
сфере строительства и ремонтных 
работ. Оформить необходимые 
документы ему помог филиал 
регио нального Кадрового центра:

– Узнал про соцконтракт, заре-
гистрировался как самозанятый, 
защитил бизнес-план, приобрел 
оборудование. Сейчас выполняю 
строительные работы, ремонти-
рую квартиры, дома, офисы. У ме-
ня уже есть постоянные клиенты. 
Благодарен карьерным консуль-
тантам, за то, что рассказали все 
подробно и понятно, за возмож-
ность начать свое дело.

Сегодня для оперативной помо-
щи с трудоустройством тех, кто за-
щищал интересы страны и вернулся 
домой, в регионе создан контакт-
центр по вопросам занятости. Его 
единый номер: 8 800-200-19-91. По-
лучить консультацию жители Иркут-
ской области смогут в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00. Звонок бесплатный.

– По поручению губернатора 
Игоря Ивановича Кобзева на линии 
контакт-центра выделен отдель-
ный пункт в голосовом меню для 
участников СВО. Нажимая кнопку 
1, они могут получить подробную 
консультацию обо всех мерах под-
держки, в том числе переобучение в 
рамках президентского националь-
ного проекта «Кадры». Это еще 
один шаг к тому, чтобы помощь 
была максимально доступной и 
адресной, – отметил министр тру-
да и занятости Иркутской области 
Кирилл Клоков.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Владимира Налунина

Уже есть постоянные клиенты
Участник СВО из Казачинско-Ленского 
района открыл свое дело 

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ 

БОЛЕЕ 900 ЗАЯВОК
На сайте герои-приангарья.рф до 14 
апреля продолжается регистрация в об-
разовательной программе для участни-
ков СВО и КТО «Герои Приангарья». На 
сегодняшний день поступило более 900 
заявок.

– Программа дает возможность участни-
кам СВО расширить спектр своих ком-
петенций и принять участие в решении 
важных вопросов в органах государ-
ственной или муниципальной власти, 
– отметил офицер Росгвардии, участник 
программы «Время героев» Денис Сте-
панов. – Наши боевые товарищи могут 
увидеть те или иные проблемы под со-
вершенно иным углом, предложить не-
стандартные варианты решения задач. 
Как участник федеральной программы 
могу сказать – главное, не бояться, идти 
вперед, учиться и приобретать новые 
знания, которые впоследствии помогут 
нам продолжить приносить пользу Ро-
дине на новом поприще.

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  «Поначалу было сложно, но со временем привыкаешь 
и живешь передовой», – вспоминает участник спецоперации из Казачинско-
Ленского района Владимир Налунин. Он отправился на фронт в октябре 2022 
года добровольцем.
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  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  
Побывать в одной из 
старейших библиотек 
Иркутска, увидеть 
экзотических животных 
в зоогалерее и просто 
тепло пообщаться за 
чашкой чая. Такие 
возможности были 
у родственников 
участников специальной 
военной операции, 
чей досуг организовал 
Правобережный штаб 
Комитета семей воинов 
Отечества (КСВО) 
Иркутска. На экскурсии 
побывали и наши 
корреспонденты. 

ИСТОРИЯ ЖЕНЫ БОЙЦА

Пробегая по делам мимо одно-
этажного серого здания на пере-
сечении улиц Байкальская и Три-
лиссера, иркутяне обычно не за-
думываются, чем оно может быть 
примечательно. Между тем по-
строили его еще в 1884 году, а чуть 
более ста лет назад здесь разме-
стилась библиотека. 

– Конечно, в жизни должно 
быть место библиотеке, должно 
быть место книге. Поэтому, со-
бираясь на экскурсию, я взяла с 
собой детей, они родились в Ир-
кутске и должны больше знать об 
истории своего города, – уверена 
иркутянка Оксана. 

Она – мама троих детей. Сред-
ний сын приболел и остался до-
ма, но старший 10-летний Саша 
и трехлетняя дочка Ева сегодня 
вместе с мамой. Их папа сейчас на 
фронте. Владимир служит в зоне 
проведения СВО по контракту. 

– Нас с ним познакомил когда-
то его друг Иван, который после 
окончания вуза стал контрактни-
ком. К сожалению, товарищ погиб 
в 2022 году. Супруг по образова-
нию инженер-электрик, работал 
в энергосбытовой компании. Мы 
не испытывали финансовых труд-
ностей, были и остаемся дружной 
семьей. У нас трое замечатель-
ных детей. Но однажды Владимир 
пришел и сказал, что уволился 
и заключил контракт с армией 
России. Проблем с оформлением 
и с выплатами не было. Муж про-
сто поставил меня перед фактом. 
Такое решение он принял по зову 
сердца, – рассказывает жена бой-
ца. 

Мы рассаживаемся в читаль-
ном зале и сначала, если честно, 
переживаем, как будут себя вести 
дети, которые пришли с мамами и 
бабушками в библиотеку. Забегая 
вперед, скажем, что ребятишки 
показали себя с лучшей стороны, 
как отметили организаторы – ска-
зывается правильное воспитание. 

– Каких известных иркутян вы 
можете назвать? – спрашивает у 
собравшихся заведующая Цен-
тральной городской библиотекой 
им. А.В. Потаниной Людмила Та-
раканова. 

– Александр Вампилов, – пер-
вым откликается уже знакомый 
нам мальчик Саша. 

Называют и другие имена зна-
менитостей, а вот про супругов 
Потаниных знают немногие. Уче-
ный этнограф и географ Григорий 
Николаевич Потанин и его жена 
в общей сложности прожили в 
Иркутске четыре года в конце по-
запрошлого века. Но эта библиоте-
ка носит имя именно Александры 
Викторовны Потаниной. 

– Всю свою жизнь она посвяти-
ла мужу и работе. Побывала с ним 
в четырех сложных экспедициях, 
и четвертая стала для нее послед-
ней. Знаете, в каких-то трудных 
ситуациях я, бывает, к ней обра-
щаюсь: «Александра Викторовна, 
помоги нам». Она, правда, никог-
да не отказывает. И многие наши 
читатели признаются, что ощу-
щают здесь какую-то определен-
ную энергети-
ку. Здание 
старинное, 
с особой 
атмосфе-
рой, нам 
обещают 
с д е л ат ь 
х о р о -
ш и й 
ре-

монт. К 2026 году мы станем кра-
сивыми, а у нашей библиотеки 
как раз будет юбилей – 130 лет, 
– улыбается Людмила Тараканова. 

До 1896 года в Иркутске не было 
библиотеки для простого народа 
– только частные. Начало ей поло-
жили 40 рублей, которые остались 
после того, как иркутяне сброси-
лись на венок на могилу Алексан-
дры Потаниной. Чем так запала 
в душу сибирякам эта уроженка 
Нижегородской губернии? Об этом 
экскурсантам поведали в фильме, 
снятом в Институте развития об-
разования Иркутской области. 

МЕДАЛЬ «ЗА СТИРКУ»

Воспитательница епархиально-
го училища Александра Викторов-
на вышла замуж за ученого Григо-
рия Потанина, который занимался 
комплексными исследованиями 
Северной и Центральной Азии. 
В поездках он делал подробные 
описания: от древних памятни-
ков до природы и обычаев мест-
ных народов. В совместных экспе-
дициях жена не только помогала 
преодолевать трудности походной 
жизни, но и сама обрабатывала 
научные материалы, составляла 
карты, собирала гербарии, делала 
рисунки, записывала фольклор. В 
итоге подготовила несколько сво-

их научных трудов и стала само-
стоятельным ученым, хотя первой 
в истории женщиной, получая на-
граду РГО, заметила: «Это мне за 
стирку». 

А еще Александра Викторовна 
в пути много общалась с мест-
ными жителями, была вхожа в 
семьи монгольских князей, ки-
тайских чиновников, обычных 
людей, она лечила детей и даже 
учила женщин вязать. Когда су-
пруги Потанины жили в Иркутске, 
не пропустили ни одного засе-
дания географического общества, 
ни одной публичной лекции, ни 
одного значимого культурного со-
бытия. Недаром в 2018 году худож-
ник Татьяна Ларева на картине 
«Прибытие цесаревича Николая в 
Иркутск» среди других встречаю-
щих будущего царя горожан изо-
бразила чету Потаниных. 

Но и здесь, в столице Восточной 
Сибири, где, как писал Григорий 
Потанин: «ни в одном сибирском 
городе нет такой славной буржу-
азии», его супруга не обходила 
вниманием и заботой бедняков, 
помогая им по мере сил. Поэто-
му ее именем и была названа 
бесплатная народная библиотека, 
а иркутяне искренне горевали о 
смерти сподвижницы. 

«Александра Викторовна слу-
жила супругу огромной поддерж-
кой. Вот почему, несмотря на осла-

Душа всегда с вами
В Иркутске проходят экскурсии
для семей бойцов СВО
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бление здоровья, проигнорировав 
советы врачей, она отправилась 
в четвертую экспедицию по ис-
следованию Восточного Тибета и 
провинции Сычуань в Китае. Она 
не хотела подвести мужа и других 
людей, ведь была важна для этой 
миссии. В пути ей стало хуже, но 
Александра Викторовна не жало-
валась, экспедиция следовала по 
выбранному маршруту. В доро-
ге Потанина перенесла несколько 
сердечных приступов и в сентябре 
1893 года, когда они сплавлялись 
по реке на лодке, она скончалась 
близ города Чжо-Хуа. И только 
через четыре месяца ее похоро-
нили на родной земле», – звучат 
комментарии в фильме об этой 
удивительной женщине. 

СИЛА РУССКОЙ ЖЕНЩИНЫ

В библиотеке есть ее портрет 
художника Карла Шулунова. Там 
Александра Потанина изображена 
в походе у подножия гор, а рядом 
– надпись на старомонгольском, 
которая переводится так: «Душа 
моя с вами». 

– Когда Александра Потанина 
отправлялась в путешествие, то 
в Санкт-Петербурге женщины из 
высшего общества ей завидовали 
и говорили: «Милочка, какая ты 
счастливая: столько увидишь и 
столько узнаешь». Но они, конеч-
но, не могли предположить, что 
переживет в этих экспедициях 
Александра Викторовна, что на ее 
долю выпадет. И вот я думаю, что 
на долю женщин, которые присут-
ствовали у нас на мероприятии, 
наверное, тоже выпала непростая 
судьба. Они находят в себе силы 
жить, трудиться, воспитывать де-
тей, поддерживать мужчин, кото-
рые сейчас на фронте. У нас про-
ходит немало мероприятий для 

семей участников СВО. И, знаете, 
мы испытываем гордость, уваже-
ние, благодарность. Душой и серд-
цем мы с ними и с ребятами, ко-
торые сейчас защищают всех нас, 
– говорит Людмила Тараканова. 

Рассказ об Александре Потани-
ной экскурсанты слушают вни-
мательно, детям тоже интересно. 
Для них библиотекари еще про-
водят викторину. А позже начи-
нается чаепитие. За чашкой чая 
спрашиваем участников экскур-
сии о впечатлениях и слышим в 
ответ: «Замечательно!». 

– Здесь видна тесная связь 
между сильной женщиной того 
времени и нынешней – супругой 
или мамой участника СВО. Сейчас 
многие женщины, чьи мужчи-
ны защищают нашу Родину, то-
же всеми силами поддерживают 
их. Плетут сети, льют окопные 
свечи, собирают и отправляют 
гуманитарную помощь, трудятся 
в комитете, помогая таким же 
семьям и бойцам. В этом и есть 
сила русской женщины! Я сама 
супруга мобилизованного и жду 
его третий год. Зная, как это тя-
жело – ждать, и придумала через 
эти экскурсии психологическую 
разгрузку для семей. Потому как 
от атмосферы в семье зависит 
потом реабилитация бойца по-
сле возвращения домой, – увере-
на руководитель Правобережного 
штаба КСВО Иркутска Мария Ор-
лова-Гольдберг. 

По инициативе этой обще-
ственной организации реализу-
ется проект «История Иркутска в 
каждом камне». Его подготови-
ли для родственников бойцов СВО 
и волонтеров, которые помогают 
фронту. Они уже побывали на не-
скольких экскурсиях по городу, 
узнали о секретах работы архи-

вариусов, посетили храмы. В ор-
ганизации культпоходов помогает 
экскурсовод Гульнара Строкань. 

ТРЕХЦВЕТНАЯ КОШКА – 
К СЧАСТЬЮ

– Я всегда стараюсь посетить 
такие мероприятия, хотя с тремя 
детьми, сами понимаете, непро-
сто, – продолжает супруга бойца 
Оксана. – Мы благодарны за такие 
встречи, они бывают и в детса-
дах, школах. В Фонде «Защитники 
Отечества» тоже было душевное 
чаепитие. Наши дети расширяют 
кругозор, а мы можем встретить-
ся, отвлечься.

И вот наступает время похода 
в зоогалерею. Благо, что Дом при-
роды Ивушкиных находится на-
против библиотеки. В этом отделе 
Иркутского зоопарка живут те-
плолюбивые животные. Гульнара 
Строкань рассказывает о каждом. 
Вот лемуры, которые обзавелись 
малышами, греются на солнце. 
Вот экзотический кошачий мед-
ведь бинтуронг зевает на ветке. 
Вот глазеет на нас нильский кро-
кодил: сначала его назвали Ге-
ной, но из-за кровожадности этот 
представитель отряда ящеров те-
перь Киллер, он же Килька. И все-
общая любимица шимпанзе Лея. 
Она деловито ест фруктовое пюре 
из пакета совсем по-человечьи и 
даже умеет убираться в своем до-
ме. 

– Ивушкины, которым мы се-
годня говорим спасибо за воз-
можность этой экскурсии, соби-
рают зверей разными способами. 
Кого-то покупают или обменива-
ют, а кто-то попал в беду, их здесь 
лечат, ухаживают за ними. Ви-
дите, в аквариуме большую рыбу? 
Это белый гурами Аркадий Сте-

панович. Ему удалили опухоль, и 
теперь он чувствует себя хорошо, 
– заверяет гид. 

– Поди ж ты, рыба, и той по-
могли, – с уважением отзываются 
экскурсанты. 

Дети и, что скрывать, взрослые 
тоже в восторге от общения с жи-
вотными. Трехлетняя дочь ирку-
тянки Олеси Ева весело смеется, 
глядя на зверушек, и все норовит 
погладить одну из хвостатых «де-
журных» Иркутского зоопарка – 
трехцветную кошку. Говорят, это 
к счастью. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

КОММЕНТАРИЙ
Гульнара СТРОКАНЬ, 
экскурсовод:

– Есть такая категория лю-
дей, которым сейчас очень 
сложно. Мы решили дать им 
возможность пообщаться, что-
бы они не замыкались на сво-
их проблемах. Помню, думала 
перед первой экскурсией, как 
ее организовать. Сама я не-
су позитивную информацию. 
А тут пришла в том числе и 
мама погибшего бойца. Но мы 
сумели объединить людей. Мы 
привносим в экскурсии и се-
рьезные моменты, поскольку 
взрослые хотят больше глу-
бины. И есть развлекательные 
– ведь к нам приходят дети 
и они должны ждать такие 
встречи. Моя цель – показать 
Иркутск, место, где они живут, 
таким, чтобы он стал для них 
чуть ближе, понятнее, душев-
нее.
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	� ТВОРЧЕСТВО  
«Радость бескровной 
охоты пришла 
ко мне вместе с 
фотоаппаратом»: 
более десяти лет 
жительница Усть-
Илимска Юлия 
Кузина занимается 
бердвотчингом 
– наблюдением 
за птицами. 
Сибирская тайга, 
горные вершины, 
озера, реки и 
даже городские 
парки – везде 
можно встретить 
пернатых. О своем 
необычном хобби 
Юлия рассказала 
«Областной».

 Æ Юлия, что такое берд-
вотчинг, чем он для вас 
является?

– Бердвотчинг – это на-
блюдение за птицами в их 
естественной среде обита-
ния. Бердвотчер отмечает, 
что за птицы прилетели, 
когда, в каком количестве, 
что делали, куда полетели 
дальше и т.д. Эти данные 
вносятся в специальные 
таблицы, которые анали-
зируют профессиональ-
ные орнитологи. Для меня 
бердвотчинг – это едине-
ние с природой, гармония в 
душе и, конечно же, отдых. 
Сейчас бердвотчинг по воз-
действию на внутренний 
мир человека сравнивают 
с йогой.

 Æ Как вы пришли к этому?

– Любовь к природе мне 
привил отец – охотник, ры-
бак, он научил меня пони-
мать и бережно относиться 
к природе и всему живому. 
А радость бескровной охо-
ты пришла ко мне вместе с 

фотоаппаратом: ты испы-
тываешь те же эмоции, что 
и охотник: азарт, нетерпе-
ние, но при этом ты не уби-
ваешь, а лишь наблюдаешь, 
не вмешиваясь в природу. 
А когда получится удачный 
кадр, то это еще и восторг, 
удовлетворение.

 Æ 4 марта в Усть-Илимской 
картинной галерее 
открылась выстав-
ка ваших фоторабот 
«Шепот природы». Рас-
скажите о ней.

– Это моя вторая пер-
сональная выставка. В нее 
вошло чуть больше 80 фото-
графий, сделанных за по-
следние три-четыре года. 
Здесь представлены не толь-
ко снимки птиц и живот-
ных, но и немного пейза-
жей. Стараюсь выбирать для 
экспозиции фото не только 
художественные, но и ин-
тересные по содержанию, 
чтобы во время экскурсии 
рассказывать удивительные 
факты из жизни птиц. Еще 

с выбором мне помогают 
мои коллеги из городского 
фотоклуба «Аргентум», ку-
ратором которого я являюсь 
уже около 20 лет.

Больше всего посети-
телей выставки поражает 
большое разнообразие птиц 
родного края. Обычно люди 
знают не более пяти видов 
птиц – голубь, воробей, во-
рона, синичка и снегирь. А 
когда на фотографии ви-
дят глухаря, удода, цаплю 
и других, удивляются, что 
у нас есть такие птицы. Ну 
и, конечно, интересно узна-
вать подробности из жизни 
птиц. Какие птицы моно-
гамны, кто разговаривает 
с птенцами еще на стадии 
яйца, у кого язык оборачи-
вается вокруг головы, а у 
кого уши располагаются на 
разной высоте. 

 Æ Есть ли соревнования 
среди наблюдающих за 
птицами в России?

– В России бердвотчинг 
только набирает обороты, 

соревнования начали про-
водить, но пока только в 
европейской части страны. 
А вот орнитологические 
экскурсии есть и в Сиби-
ри. В Алтайском крае, в Но-
восибирской области есть 
серьезные специалисты. 
С прошлого года я нача-
ла проводить экскурсии по 
птицам на свежем воздухе 
для горожан. Мы выезжаем 
за пределы города, но пока 
ограничиваемся только од-
ним днем. 

 Æ Какая одежда и техника 
нужны?

– Одежда должна быть в 
первую очередь комфортной 
и теплой, защищающей от 
ветра, ведь придется долго 
стоять неподвижно. Если вы 
хотите подойти к птицам 
поближе, то одежда должна 
быть незаметная, без ярких 
акцентов. Любому наблюда-
телю для начала нужен би-
нокль, справочник-опреде-
литель птиц, например Ва-
дима Рябицева, и блокнот.  

 Æ А в Усть-Илимском районе 
каких птиц можно наблю-
дать?

– Усть-Илимск распо-
лагается в тайге на берегу 
Ангары, а по реке проходит 
миграция птиц в весенний 
и осенний периоды. Поэтому 
видовое разнообразие очень 
большое. Это околоводные и 
водные птицы, хищники и 
боровая птица. Различные 
кулики, утки, гуси и мелкие 
птахи. В городе – свиристе-
ли, щеглы, синицы, дятлы, 
поползни, чечетки, совы. 
Когда показываешь удода, 
никто не верит, что у нас 
бывают такие яркие птицы. 
Чем больше ты ходишь, тем 
больше видишь.

 Æ Какие сюжеты вы сами 
чаще всего ищете для 
фоторабот?

– Раньше я фотографи-
ровала, руководствуясь тем, 
что увидела – уже хорошо. 
Конечно, обязательно, что-
бы птица сидела красиво, 
был размытый фон, но лет 
10 назад поняла, что нужен 
сюжет. В идеале – брачные 
игры, когда они танцуют, 
или когда кормят птенцов, 
но, к сожалению, птицы 
нам не позируют, и бывает 
по-разному. Я ценю, когда 
снимок получается худо-
жественным: на закате или 
восходе, когда очень краси-
вое небо.

 Æ Где обычно ищете героев?

– Для меня одно из глав-
ных составляющих счаст-
ливой жизни – это путеше-
ствия. И когда раздумываю 
над маршрутом, то ориен-
тируюсь на близлежащие 
заповедники, националь-
ные парки. Например, очень 
хотелось поснимать золо-
тистую щурку – я поехала 
снимать в Астраханский за-
поведник. Все хотелось сте-
нолаза увидеть: поехала в 
Дагестан, не нашла, но зато 
сняла «птицу счастья» – 
синего дрозда. Потом по-
ехала в Узбекистан – снова 
неудача, стенолаз – птич-
ка сложная, редкая. Она 
маленькая, похожа на по-
ползня, черно-серая, а ког-
да вспархивает, раскрывает 
ярко-малиновые крылья. 
Живет высоко в горах, най-
ти ее сложно.

 Æ Какую птицу хотели бы 
запечатлеть?

– У меня особая любовь к 
японским журавлям, очень 
хочу их увидеть. Предпо-
лагаю съездить в Даурский 
заповедник, там они редко, 
но встречаются, или в При-
морский край.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Юлии КУЗИНОЙ

ЧЕЛ				ВЕК	И	ПРИРОДА

Редкая птица
Усть-Илимский фотограф рассказала  
о наблюдении за пернатыми

	Î
«Нужно	бережно	относиться	к	природе.	И	если	ты	идешь	смотреть	на	птиц	весной	
и	видишь,	что	они	сидят	на	гнездах,	лучше	не	подходить	близко,	не	волновать	
пернатых.	Есть	птицы,	которые	в	такой	ситуации	бросают	гнезда.	Фотография	не	
должна	быть	в	приоритете».

«Скандал»	–	золотистые	щурки,	«Скандал»	–	золотистые	щурки,	
Астраханский	заповедникАстраханский	заповедник

«Когда	показываешь	удода,	«Когда	показываешь	удода,	
никто	не	верит,	что	у	нас	никто	не	верит,	что	у	нас	

бывают	такие	яркие	птицы»бывают	такие	яркие	птицы»
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БЩЕСТВО

ЭКСП    НАТ

 � ПРОЕКТ  Священное писание, 
буквари и грамматики на бурятском, 
татарском, якутском, тунгусском 
и других языках представлены 
на выставке «Богатство языков. 
Единство веры». Она открылась в 
отделе «Окно в Азию» Иркутского 
областного краеведческого музея. 

– В фондах нашего музея хранится уни-
кальная коллекция – 84 книги конца XIX 
– начала XX века на 13 языках коренных 
народов России, – рассказала заведу-
ющая отделом книжного фонда Мария 
Сафронова. – Их ценность еще и в том, 
что уже в год выпуска эти книги станови-
лись библиографической редкостью.

Выставка – часть совместного проекта 
музея и Братства во имя святителя Инно-
кентия Иркутского. Он реализуется при 
поддержке гранта конкурса социально 
значимых проектов НКО по сохранению 
национальной самобытности Иркутской 
области. 

– В рамках гранта мы оцифровываем эти 
издания и создаем каталог, чтобы иссле-
дователям было удобно их найти, – отме-
тила Мария Сафронова. – Все эти книги 
есть на нашем сайте в открытом доступе. 
Ранее они не описывались и не экспони-
ровались должным образом.

Среди самых интересных экспонатов вы-
ставки: уникальный конволют алтайских 

переводов, принадлежавший руководи-
телю Алтайской духовной миссии архи-
мандриту Владимиру; одна из первых 
грамматик татарского языка священ-
ника Переводческой комиссии Право-
славного миссионерского общества при 
Братстве св. Гурия в Казани; книги на 
бурятском языке Иркутской Переводче-
ской комиссии. 

– Конволют – это когда разные книги 
сплетаются в единый корешок, по сути – 
это «дорожная библиотека», – рассказала 
Мария Сафронова. – А вот типографская 
касса, в которой находятся буквы и зна-
ки. Из них составлялся текст, который 
покрывали краской и делали оттиск на 
бумагу. Все эти книжки были напечата-
ны таким ювелирным способом, каждая 
страница создавалась отдельно. 

А рядом – экспонаты из православной 
коллекции музея: облачение священно- 
служителя, иконы, антиминс с подписью 
архиепископа Нила Исаковича и другие 
редкие предметы церковной утвари.

– Антиминс – четырехугольный плат с 
зашитой в него частицей святых мощей – 
кладется под священное писание, – пояс-
нила Мария Сафронова. – Во время чте-
ния литургии он находится под книгой, 
поэтому его обычно не видно, но он есть 
в каждом храме. 

В экспозиции также можно увидеть 
таблички с монгольской вязью, фото-
графии переводческих школ, портреты 
педагогов-миссионеров, столярные ин-
струменты и дорожную аптечку XIX – на-
чала XX века.

– Выставка посвящена миссионерству в 
Сибири и истории этого явления в целом, 
– отметила Мария Сафронова. – Здесь 
можно узнать, как миссионеры преодоле-
вали трудности своего подвижнического 
пути: отсутствие языка, дорог, культур-
ных различий между народами, среди ко-
торых они проповедовали православную 
веру. 

Выставка будет работать до 27 июня. 
Вход на нее свободный. 

 � Вероника ЛУЗАН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � ВЫСТАВКА  Увидеть 
«Рыбу Белого Иркута», 
«Рыбаков Байкала», 
«Жигаловскую мошку», 
«Птицу Ольхона», 
воплощенные в 
керамике, можно на 
выставке «Два берега». 
Она открылась в Галерее 
сибирского искусства 
Иркутского областного 
художественного музея 
им. В.П. Сукачева. В 
экспозиции представлены 
работы двух иркутских 
художников Людмилы 
Назаровой и Андрея 
Поляницы – учителя и 
ученика. 

– Авторы, как два берега, не-
похожие друг на друга, у каждо-
го своя художественная манера, 
узнаваемый почерк, при этом их 
объединяет общая река творчества, 
– отметила заведующая отделом 
Ольга Юрчук. 

Выставка приурочена к юби-
леям авторов и представляет ре-
троспективу их творчества. Всего 
в экспозиции – более 70 произ-
ведений. Среди них керамиче-
ские скульптуры, многофигурные 
композиции, декоративные блюда, 
вазы и многое другое. Некоторые 
из них директор Иркутского об-
ластного художественного коллед-
жа Людмила Назарова создавала 
в производственных цехах Ангар-
ского керамического завода: 

– Часто на стилевые предпо-
чтения художника влияют те ус-
ловия, в которых он начинает ра-
ботать. Например, я больше зани-

маюсь объемно-пространствен-
ной крупногабаритной керамикой. 
Это связано было с моей работой 
на керамическом заводе. Там в 
нашем распоряжении были тун-
нельные печи, в которые входят 
полутораметровые изделия. Нас 
называли «горшечниками», ведь 
мы делали утилитарные вещи, 
но меня это не устраивало. Мне 
казалось, что декоративно-при-
кладное искусство тоже может 
быть образным и подниматься 
до высот философского осмыс-
ления. 

И это Людмиле Наза-
ровой удалось в полной 
мере. Она нашла свой 
неповторимый стиль, 
создавая символичные 
работы, которые язык 
не повернется назвать 

утилитарными. Этому она учи-
ла своих студентов – раскрывать 
все пластические и художествен-
ные возможности керамики. За 30 

лет педагогической деятельности 
она подготовила более 100 человек. 
Один из них Андрей Поляница, са-
мобытный иркутский художник.

– Андрей Поляница – один из 
первых моих выпускников, ко-
торый пришел ко мне озорным 
мальчишкой и вырос в отличного 
профессионала, – отметила Люд-
мила Назарова. – Он начинал в та-
кой сложный период, когда стали 
закрываться керамические заводы, 
и негде было работать. Но он не 
только не опустил руки, но и смог 
найти свой путь в искусстве. Тогда 
уже можно было приобрести печь, 
материалы и творить все, что за-
хочешь.

Часто героями яркой керами-
ки Андрея Поляницы становятся 
животные: зайцы, кошки, собаки, 
рыбы, которых он с любовью и 
юмором изображает в гротесковой 
манере:

– Мне хочется делать керамику 
на грани дизайна. Стараюсь форму 
минимизировать, сделать ее более 
лаконичной, максимально вдох-
нуть в нее жизнь, используя воз-
можности керамики. А еще мои 
работы транслируют оптимистич-
ный взгляд на мир. 

Выставка  
«Два берега» 

будет работать  
до 20 апреля.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Артемия 
ШЕЛТУНОВА

СВЯЩЕННОЕ ПИСАНИЕ НА ЯЗЫКАХ КОРЕННЫХ НАРОДОВ РОССИИ

Творческие реки, 
керамические берега

Людмила Назарова  Людмила Назарова  
и Андрей Поляницаи Андрей Поляница
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Гостей и участников приветство-
вал настоятель Усть-Ордынского 
дацана Зоригто лама. Он с большим 
уважением относится к бурятским 
модельерам, благодаря которым 
удается сохранить национальную 
идентичность:

– Одежда, которую мы носим, 
формирует сознание. Когда я на-
деваю костюм бурятского ламы, 
я перевоплощаюсь. Важно носить 
национальную одежду и в повсед-
невной жизни. Это очень красиво, 
наши модельеры умеют создавать 
современные образы, трендовые, 
интересные молодежи, при этом не 
лишенные национального колорита. 

   ОГРОМНОЕ СТАДО В ОДНОМ 
   УКРАШЕНИИ

Жюри конкурса оценивало кол-
лекции в четырех номинациях: тра-
диционный национальный костюм, 
стилизованный национальный ко-
стюм, прет-а-порте и авангард. 

Бронзу в первой номинации раз-
делили коллекции Марии Маглае-
вой из Эхирит-Булагатского района 
и Эльвиры Хармагировой из Алар-
ского района. 

Усть-Ордынский модельер Ма-
рия Маглаева создала детские сти-
лизованные костюмы: охотников, 
олененка, барашка и лисички. Так-
же она представила семь взрослых 
нарядов эхиритских и булагатских 
родов. Модели – родственники и 
друзья Марии Маглаевой, в их числе 
– Батор Манзаев, юный, но уже зна-
менитый шашист УОБО, ставший 
недавно победителем первенства 
Европы. А сестра автора коллекции 
Анастасия Аманзаева вышла на по-
диум в костюме западной эхирит-
ской бурятки:

– Эти унты ручной работы, их 
больше 50 лет назад сшила моя 
бабушка. Но они очень хорошо со-
хранились, даже реставрировать не 
пришлось. Сверху – натуральный 

бархат, снизу – кожа, ручная вы-
шивка. 

Височно-нагрудные украшения 
к образам создала мать Марии Ма-
глаевой – Евгения Ханхасаева. Ар-
хитектуру восстанавливала по ста-
ринным фотографиям. Особенность 
бус – обилие кораллов и монет. 

– Это своеобразный банк, ко-
торый бурятки носили с собой. В 
старину один крупный коралл был 
соразмерен стоимости двух-трех 
быков. Представляете, какое огром-
ное стадо в одном украшении! – от-
метила рукодельница. 

У каждого в семье есть традици-
онный бурятский костюм для осо-
бых случаев, но и в повседневной 
одежде они стараются подчеркнуть 
свою этническую принадлежность: 
головные уборы с национальной 
вышивкой, толстовки с традици-
онными принтами. 

   В МОДЕЛЬЕРЫ ПРИВЕЛА 
   СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА 

Автором лучшей коллекции 
стилизованного костюма стала 
Валерия Алсаева из Баяндаевского 
района:

– Победить не ожидала. На кон-
курс ехала за опытом, пообщаться с 
именитыми модельерами. Я не так 
долго шью, всего полтора года. 

Валерия Алсаева по профессии 
медик. В декретном отпуске увле-
клась стрельбой из лука. А для вы-
ступлений на соревнованиях обя-
зательно требуется национальный 
костюм.

– Его я так и не сшила, хотя и 
продолжаю заниматься стрельбой 
из лука, – призналась она. – Эта 
коллекция создавалась не для по-
каза. Я представила наряды, кото-
рые сшила в основном для друзей 
и родственников. 

   СОЗДАЛА КОЛЛЕКЦИЮ 
   ЗА ПЯТЬ ДНЕЙ 

Победитель номинации «Луч-
шая коллекция прет-а-порте» Та-
тьяна Багинова из Иркутска шьет 
три года. На создание коллекции ее 
вдохновили традиции Сагаалгана: 

– У меня было большое жела-
ние адаптировать традиционный 
костюм бурят под новые реалии, 
современные требования к жизни 
в городе, и эту задумку я реали-
зовала. Второе – я очень люблю 
рубашки. Это такая униформа со-
временного человека. Мне хотелось 
создать современные бурятские 
стилизованные рубашки, которые 
можно носить каждый день, вне 
зависимости от рода деятельности. 

Бронзовым призером в этой но-
минации стала Вероника Петонова, 
уроженка Осинского района. Сейчас 
девушка живет в Иркутске. А по-
шивом одежды занимается всего 
два месяца. Так что наряды создала 
в максимально быстрые сроки, за 
пять дней.  

Одежда формирует сознание 
В УОБО выбрали лучших модельеров

ТЕРРИТ    РИИ

 � КОНКУРС  Традиционные бурятские костюмы, 
стилизованная одежда и современная мода. Областной 
конкурс модельеров «Мунгэн хурабша» (Серебряный 
наперсток) прошел в конце марта в поселке Усть-Ордынский. 
На нем было представлено 15 коллекций из шести районов 
УОБО, Ольхонского района и Иркутска. 

Победитель номинации Победитель номинации 
«Лучшая коллекция «Лучшая коллекция 
прет-а-порте»  прет-а-порте»  
Татьяна Багинова Татьяна Багинова 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

   ИСТОРИЯ 
   СОТРУДНИЧЕСТВА

– Идея переиздания 
словаря принадлежит ди-
ректору Института фило-
логии СО РАН Игорю Ви-
тальевичу Силантьеву, – 
рассказала Марина Седых, 
председатель правления 
благотворительного фонда 
Марины Седых. – С ним 
мы встретились на форуме 
«Дни Сибири и Арктики» 
в 2023 году. Тогда в диа-
логе возникла идея переиз-
дать эту редкую книгу. ИНК 
уже 17 лет сотрудничает с 
объединениями, представ-
ляющими коренные мало-
численные народы севера в 
Иркутской области, в Крас-
ноярском крае и Республи-
ке Саха (Якутия). Это тер-
ритории, где живут эвен-
ки. Все это время компа-
ния реализует совместные 
проекты по сохранению 
культуры, языка, про-
водим выставки, изда-
ем книги, снимаем до-
кументальные фильмы, 
познавательные ролики.

   500 СТРАНИЦ, 
   20000 СЛОВ 

По мнению Игоря Си-
лантьева, текст словаря 
оказался архисложным:

– И мы сразу отказа-
лись от идеи его перена-
брать, потому что еще и 
корректоров соответству-
ющего уровня не найдешь, 
чтобы это все выверить и 
не ошибиться. В итоге ре-

шили пойти другим путем 
– создать факсимильное 
переиздание, когда стра-
ничку за страничкой ка-
чественно сканировали и 
укладывали в отдельный 
макет.

Для понимания, сло-
варь Бориса Васильеви-
ча Болдырева содержит  
20 тысяч слов, которые 
занимают более 500 стра-
ниц.

   ВОССТАНОВЛЕН И 
   ОТРЕСТАВРИРОВАН

– Глядя на качество вы-
пущенного много лет назад 
словаря, мы сделали вывод, 
что работа предстоит не-
простая: бумага очень тон-
кая, тексты просвечивают-
ся насквозь, – рассказывает 
Константин Куликов, пред-
ставитель издательской 
фирмы «Гвоздь плюс». 
– Потом, когда наш ди-
зайнер Алла Чокан начала 
работать непосредственно 
со страницами, оказалось, 
что не все буквы пропеча-
таны. Кое-где фрагменты 
букв отвалились, чего-то 
не хватает. Она фактически 
вручную все это восстанав-
ливала на 500 страницах! 
Можно смело сказать, что 
издание на 100 процентов 

восстановлено и даже от-
реставрировано. 

По словам Нины Вейса-
ловой, это не просто сло-
варь, а отличное пособие 
для самостоятельного из-
учения языка:

– В словаре заложены 
смысловые конструкции. 
Например, в русском язы-
ке одно слово обозначает 
время года – весну, а в 
эвенкийском языке четыре 
названия весны. Для слова 
«снег» могу подобрать 14 
характерных названий.  

Изданным словарем Со-
юз КМНС Иркутской об-
ласти поделится с сопле-
менниками Красноярско-
го края, Республики Саха 
(Якутия).

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Переиздан русско-эвенкийский словарь

КОММЕНТАРИЙ
Ольга КУРИЛЕНКОВА, начальник управления губернатора 
и правительства Иркутской области по связям с обще-
ственностью и национальным отношениям:
– Говорят: «Нет языка – нет народа». Когда люди не знают языка, 
они уже не могут себя идентифицировать со своим народом. Мы 
ежегодно проводим конкурсы «Губернское собрание обществен-
ности». Субсидии из областного бюджета предоставляются со-
циально ориентированным НКО на реализацию проектов по 
сохранению национальной самобытности Иркутской области, 
гармонизации межэтнических и межрелигиозных отношений. В 
конкурсный отбор в этом году включена отдельная номинация 
«Поддержка коренных малочисленных народов». В этом году мы 
получим дополнительное финансирование из Фонда президент-
ских грантов, что позволит увеличить суммы субсидий и количе-
ство победителей. И я хочу пригласить коллег, соратников, общи-
ны принять участие в конкурсе с новыми проектами. 

 � ПРОЕКТ  «Когда я беру в руки новую книгу, 
то открываю наугад любую страницу, и первое 
слово, попавшееся на глаза, становится 
определяющим. Вот сейчас открыла словарь 
под редакцией Бориса Болдырева, и первое 
слово на эвенкийском «синкэн» – удача», – 
заявила на пресс-конференции, посвященной 
переизданию словаря, Нина Вейсалова, вице-
президент Ассоциации КМНСС и ДВ РФ.

Ее модели вышли на сцену в 
платьях с корсетом, украшенным 
традиционной бурятской симво-
ликой. По словам модельера, корсе-
ты сейчас в моде, их можно носить 
с платьем, сочетать с рубашками, 
джинсами, юбками-баллонами, 
прямыми юбками.

У каждой модели в руках были 
цветы, которые девушки подарили 
членам жюри, устроив небольшой 
перфоманс. 

– Я нашла вдохновение в своей 
квартире, – рассказала модельер. 
– У меня всегда тюльпанчики, ро-
зочки, лилии кустовые в горшоч-
ках, и я подумала – так вот же! 
Женщина, как цветок: очень кра-
сивая, изящная, утонченная, по-
этому я решила создать цветочную 
коллекцию. Тем более сейчас весна, 
время расцвета. 

   БУРЯТСКИЕ ТРАДИЦИИ И 
   НАТУРАЛЬНЫЕ МАТЕРИАЛЫ

В номинации «Лучшая коллек-
ция в стиле авангард» жюри при-
судили два первых места командам 
модельеров – Ольге Николаевой 
и Сергею Бунаеву из Ольхонского 
района, Ирине Улзутуевой и Ека-
терине Сагатбековой из Иркутска.

На создание коллекции Ольгу 
Николаеву вдохновили бурятские 
ремесла и традиции. Работала над 
образами около двух месяцев. Ис-
пользовала натуральные материалы: 
камень, кости, конский волос, шесть. 

– У нас постановочная рабо-
та, театрализованная, – уточнила 
автор. – Мы старались показать 
то, чем занимались наши предки: 
охота, добыча рыбы, валяние шер-
сти, приготовление белой пищи. 
Есть при этом связующая тема – 
дух леса, которому поклоняются 
за дары и повязывают ленты. Мы 
ввели разных персонажей. Напри-
мер, шаманка у нас гадает на ло-
патке, на ее голове – косульи рога. 

Ольга Николаева призналась, 
что конкурс модельеров дал ей бес-
ценный опыт:

– Конкуренция была серьезной, 
представлено множество интерес-
ных коллекций. Также было по-
лезно, что члены жюри провели 
подробный разбор работ. 

– Для жюри важна целостность 
коллекции, чтобы она имела общую 
идею. В номинации «Авангард» 
концепция была видна с первого 
взгляда. Все коллекции сильные, 
поэтому мы выделили два первых 
места. И хореография интересная, 
и материал оригинальный, – про-
комментировала член жюри Нина 
Коновалова.  

Победители конкурса моделье-
ров «Мунгэн хурабша» примут 
участие в фестивале «Алтаргана», 
который пройдет летом 2026 года в 
Улан-Удэ. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

ТЕРРИТ    РИИ

Коллекция Ольги Николаевой

Коллекция Марии Маглаевой Коллекция Марии Маглаевой 
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 СОРЕВНОВАНИЯ 
Вопреки трудностям, 
они стремятся к 
новым спортивным 
достижениям. В Иркутске 
прошла спартакиада 
среди инвалидов и 
лиц с ограниченными 
возможностями здоровья 
«И невозможное 
возможно». Турнир 
собрал рекордное число 
участников – более 
300 спортсменов из 
15 муниципальных 
образований. 

ГЛАВНОЕ – НЕ ПАДАТЬ ДУХОМ 

Областная спартакиада среди 
инвалидов и лиц с ограничен-

ными возможностями здоровья 
«И невозможное возможно» со-
стоялась в Иркутске. Со-
ревнования посвятили 
80-летию Победы в Ве-
ликой Отечествен-
ной вой не. В них уча-
ствовали спортсмены с 
поражением опорно-дви-
гательного аппарата, на-
рушением слуха, зрения, 
с интеллектуальными 
нарушениями. Они пока-
зывали свое мастерство 
в таких дисциплинах, 
как волейбол и волейбол 
сидя, дартс, шашки, на-
стольный теннис, шоу-
даун, легко-
атлетическое 
троеборье.

С р е д и 
у ч а с т н и к о в 
были ветера-
ны специ-
альной воен-
ной операции 

с инвалидностью. Один из них 
– Василий Шарапов из Тайшета. 

Молодой человек два го-
да назад из-за пулевого 
ранения потерял зрение. 
Эта спартакиада для него 
уже вторая. Состязался в 
легкоатлетическом трое-
борье. 

– Главное, не падать 
духом, – говорит он. – 
Надо продолжать жить. 
Пусть и другие парни, 
которые получили инва-
лидность, выполняя бое-
вые задачи, берут пример 
с таких, как я, и двига-
ются дальше. 

Василий приехал на 
турнир вместе со своей девушкой, 
она тоже участвовала в сорев-

нованиях – среди незря-
чих. Рассказал, что позна-
комился с ней в Бийске, 
когда проходил реабили-
тацию. У Василия много 

планов на будущее. Хо-

чет открыть свой автосервис. Еще 
одна цель – поучаствовать во все-
российском турнире по самбо:

– Раньше занимался рукопаш-
ным боем, а сейчас записался в 
секцию боевого самбо. Буду упорно 
тренироваться, думаю, через пол-
года приду в нужную форму. На-
выки ведь у меня есть и вера в 
себя. 

Непростая судьба и у другого 
участника спартакиады – 60-лет-
него Сергея Усенко. 

Передвигается на инвалидной 
коляске. В 2022 году, когда перехо-
дил через дорогу, его сбила маши-
на. Стал инвалидом. Два года жи-
вет в Усть-Ордынском доме-ин-
тернате. Говорит, не захотел быть 
обузой для родственников.

Сергей Федорович очень акти-
вен в жизни: волонтерство, твор-
чество, кулинария, огород, спорт 
– увлечений много. Эта спартакиа-
да для него вторая. В прошлый раз 
играл в волейбол. Сейчас выбрал 
дартс. 

Благодаря спорту
встал на ноги 
Более 300 человек участвовали в областной
спартакиаде среди инвалидов 

СКАНИРУЙ
Результаты спарта-
киады – на ogirk.ru 
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Пусть и друг
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Василий п
турнир вместе со своей
она тоже участвовала

нованиях – сре
чих. Рассказал, 
комился с ней
когда проходил
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СКАНИРУЙ
Результаты спарта-
киады – на ogirk.ru

Алексей Дудков Александр Андреев Василий Шарапов

БЩЕСТВО
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– Лучше выезжать куда-то, 
соревноваться, общаться, знако-
миться с новыми людьми, чем на 
диване лежать, – рассуждает он. 
– Здесь – азарт, хочется выиграть. 
Интересно также следить за вы-
ступлениями других постояль-
цев интерната. В нашей команде 
одиннадцать человек: играем в 
волейбол, дартс, боччу. 

ОГРАНИЧЕН В ДВИЖЕНИЯХ,
НО НЕ В ВОЗМОЖНОСТЯХ

Невозможное становится воз-
можным, если очень сильно за-
хотеть. Усольчанин Александр 
Андреев яркий пример этому. 
Рассказал, что с восьми лет рос 
в детском доме. В детстве пере-
двигался только на инвалидной 
коляске из-за ДЦП, но благодаря 
спорту, усердным каждодневным 
тренировкам встал на ноги. 

Александр состоит в сборной 
Иркутской области по легкой ат-
летике, кандидат в мастера спор-
та. На спартакиаде участвовал в 
турнире по волейболу сидя. 

– Мне одна женщина сказала: 
«Живи по вкусу, делай то, что 
тебе нравится». Я выбрал спорт, 
движение. Сейчас моя цель – вы-
играть чемпионат России, дисци-
плина – метание диска. Главное, 
идти вперед, не сдаваться, – счи-
тает Александр. 

Сильным составом приехала 
команда из Заларей. Спортсмены 
тренируются четыре раза в не-
делю. На спартакиаде состязались 
в волейболе сидя, бочче и дартсе. 
Тренер по адаптивной физиче-
ской культуре, председатель об-
щества инвалидов Заларинского 
района, действующий спортсмен 
Алексей Дудков рассуждает, что 
все ограничения только в голове: 

– Я был здоровый, бегал, играл 
в волейбол, но случилось так, что 
оказался в инвалидном кресле: 
в позвоночник попала инфекция. 
Да, я ограничен в своих движени-
ях, но не ограничен в возможно-
стях. Занимаюсь саморазвитием, 
учусь, у меня есть работа, дом, 
семья. И когда я тренирую спорт-
сменов, то говорю им: у вас тоже 
все получится. Самое главное – 
преодолеть себя. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Сергей Усенко

  ПРИЗНАНИЕ  
Победитель конкурса 
«Гордость земли 
Иркутской» в 
номинации «Область 
молодых» Гарик 
Манвелян – спортивный 
тренер и преподаватель 
высшей категории 
в специальной 
(коррекционной) школе 
№ 3 города Тулуна. По 
его инициативе учебное 
заведение подключилось 
к сдаче норм ГТО. 

Гарик Саятович родился в Ту-
луне в музыкальной семье. Его 
родители оказали большую под-
держку городской детской музы-
кальной школе: открыли несколь-
ко классов, приобрели музыкаль-
ные инструменты, приглашали 
на уроки профессиональных му-
зыкантов. В этой школе по спе-
циальности «скрипка» учился и 
Гарик Манвелян. 

Еще в детстве он серьез-
но увлекся футболом. Окончил 
ДЮСШ Тулуна, получил звание 
инструктора-общественника и 
судьи по спорту. Затем учился 
в Иркутском техникуме физи-
ческой культуры, играл в соста-
ве иркутских клубов. Во время 
службы в армии вошел в состав 
сборной дивизии РВСН, стал при-

зером Чемпионата 33-й ракетной 
армии по мини-футболу. 

– Сейчас я выступаю за фут-
больный клуб «Байкал» и за 
сборную по футболу Тулуна, – 
рассказал наш собеседник. – Уже 
девять лет работаю тренером и 
преподавателем высшей катего-
рии в специальной (коррекци-
онной) школе № 3. Занимаюсь 
с ребятами с ОВЗ общей физи-
ческой подготовкой, футболом, 
адаптивной, лечебной физкуль-
турой. Горжусь своими воспи-
танниками, которые участвуют в 
сдаче всероссийских нормативов 
ГТО. В год нормативы выполня-
ют более 50 человек, половина 
получает золотые, серебряные и 
бронзовые значки. 

В самой школе отмечают, что 
с появлением Гарика Саятовича 
ребята стали активнее записы-
ваться в спортивные секции, до-
стигать высоких результатов в 
командных видах спорта и лич-
ном первенстве. Тренер выступа-
ет в качестве судьи на городских 
соревнованиях по мини-футболу, 
помогает в проведении турниров 
среди школьников, мастер-клас-
сов по физподготовке для детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Имеет золотой знак от-
личия ВФСК «ГТО». 

Продолжая семейные тради-
ции меценатства, Гарик Манве-
лян вместе с братом оказывает 
спонсорскую помощь местным 
спортсменам. Не остались бра-
тья в стороне и во время на-
воднения 2019 года. Тогда был 

затоплен городской водозабор, и 
Тулун остался без питьевой во-
ды. Манвеляны снабжали чистой 
артезианской водой всех, кто в 
ней нуждался, в день уходило до 
50 кубометров. Они организовали 
пункт временного размещения, 
где можно было какое-то время 
пожить, принять душ, постирать 
одежду, туда же привозили гума-
нитарную помощь 

– Стихийное бедствие про-
должалось долго: сначала пришла 
первая волна наводнения, а за 
ней вторая, – вспоминает наш 
собеседник. – Говоря военным 
языком, мы заступали в наряд 
на сутки, потом уезжали домой, 
спали несколько часов и приез-
жали снова. Приятно, что многие 
люди до сих пор помнят то, что 
мы тогда сделали: привозят го-
стинцы и просто заезжают, что-
бы сказать добрые слова.

Говоря о своих планах, Гарик 
Саятович отметил, что ему хоте-
лось бы и дальше поддерживать 
спорт, тулунских спортсменов, 
вносить свой вклад в изменение 
родного города: 

– Очень люблю Тулун, я здесь 
родился и вырос. Это красивый, 
уютный город. В последние го-
ды здесь появилось много спор-
тивных объектов, искусственных 
газонов, футбольных полей. По 
мере сил и возможности прини-
маю участие в развитии Тулуна, 
потому что так воспитан. Люблю 
нашу Иркутскую область – с ее 
уникальной природой и замеча-
тельными людьми. У меня ни-
когда даже не возникало мыслей 
уехать отсюда и жить в другом 
месте.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Гарика Манвеляна

Тренер и меценат 
БОЛЕЕ
66 ТЫС. ГОЛОСОВ 

Продолжается голосование 
за участников конкурса «Гор-
дость земли Иркутской». По 
данным на 8 апреля, посети-
телями сайта отдано 66556 
голосов. 

Техническая служба кон-
курса продолжает оперативно 
отрабатывать обращения, по-
ступающие от голосующих и 
участников конкурса. Всего с 
начала голосования, по дан-
ным на утро 7 апреля, по-
ступило более 300 обращений. 
Чаще всего жалуются на труд-
ности с регистрацией через 
социальные сети, медленную 
работу сайта конкурса, отсут-
ствие функции поиска по фа-
милии. 

Техническая служба от-
мечает, что зафиксированы 
попытки накрутки голосов 
за нескольких участников с 
помощью ботов. Эти данные 
будут представлены конкурс-
ной комиссии и аннулиро-
ваны при подведении ито-
гов. Напомним, голосование 
за участников конкурса прод-
лится до 20 апреля на сайте 
земляиркутская.рф. 
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   ПОСЛЕ ОБСТРЕЛА БЕЛГОРОДА

Уроженец Нижнеудинского района, медбрат 
Баир Бабкин ушел в зону СВО добровольцем в 
январе 2024 года. Решил, что там его опыт и 
знания нужнее. 

После школы Баир окончил Нижнеудинское 
медицинское училище, лечил гражданских в 
медучреждениях Иркутска, работал на вахте 
фельдшером. Под новый 2024 год, посмотрев 
утренние новости, оцепенел. Сюжет про обстрел 
Белгорода 30 декабря 2023 года просто перевернул 
душу. Тогда центр города подвергся атаке со сто-
роны украинских нацистов. Больше ста человек 
пострадали, были погибшие, в том числе дети.

– Надо было помогать нашим. Я обдумал все, 
собрался. Заключил контракт с подразделением 
специального назначения «Ахмат» и улетел 
в Чечню, в город Грозный, - вспоминает Баир 
Бабкин.

   КОМАНДИР ГРУППЫ ЭВАКУАЦИИ 

Из ста добровольцев, приехавших на пункт 
сбора в «Ахмат», парень из Нижнеудинского 

района был единственным медиком. Его назна-
чили командиром группы эвакуации. Военный 
медик обязан и сустав вправить, и несложную 
операцию сделать в полевых условиях. Бинты, 
жгуты, носилки были его неизменными спут-
никами. 

Воевать начал в Луганской Народной Респу-
блике близ Лисичанска. Одной из ключевых 
точек штурма города стал нефтеперерабаты-
вающий завод. Луганские поля содрогались от 
прилетов артиллерии ВСУ. 

– Я входил в состав штурмовой группы, – 
вспоминает Баир. – Ставилась задача – оказать 
первую медицинскую помощь раненым, эваку-
ировать человека до пункта на «нуле», откуда 
их развезут уже в другие госпитали. 

   3 КМ ПО ТРУБЕ

Боевое крещение медика с позывным Бабка 
состоялось 28 февраля 2024 года:

– Это был первый боевой выход на эваку-
ацию. Заходили мы в 4 утра. Шли по трубе, 
как недавно ребята в Судже. Наша труба была 
короче, но мы три километра преодолели по 
ней ползком. В первом выходе было, конечно, 

страшно, мысли разные пролетели в один 
миг. Дошли до места дислокации на-
шей обороны. После длительной ходьбы 
немного отдохнули, начался обстрел и 
штурм. Наши штурмовали НПЗ, я во 
главе своей бригады начал эвакуацию 
раненых.

Сколько их в тот день вынесла эва-
куационная группа, в горячке боя никто 

не считал. Запомнился 21-летний раненый 
парнишка из Луганска с позывным Солнце. 

Его серьезная рана грозила обернуться непо-
правимой кровопотерей. Молодой боец был 
напуган – одолевала боль, кончались силы. 
Баир Бабкин, несмотря на сильные обстрелы, 
действовал четко и собранно. Он быстро оказал 
раненому первую помощь – наложил два жгута, 
вколол обезболивающее. Чтобы боец не потерял 
сознание, медик разговаривал с ним, подба-
дривал, как умел. Эвакуировали раненых тоже 
по трубе. Позже Баир узнал – Солнце выжил. 

Сколько «трехсотых» спас военный медик, 
он не помнит, но было их много. Эти парни, 
как, например, боец с позывным Чистый, по-
лучивший пулевое ранение, не забывают и 
пишут ему. 

   ФРОНТОВЫЕ ВСТРЕЧИ

Усталость военных будней скрашивали сооб-
щения из дома и разные встречи. На передовой 
запомнилось знакомство с командиром спецназа 
«Ахмат» минобороны России генералом-лейте-
нантом Апти Алаудиновым.

Как-то в военторге Баир обратил внимание на 
артиллеристов «Градов» с шевронами «Иркут-
ская область». Один из земляков тоже оказал-
ся уроженцем Нижнеудинского района. Радость 
встречи была короткой, но согрела надолго.

   МИШЕНЬ ДЛЯ НАЦИСТОВ

Случалось Баиру видеть и гибель мирных. Од-
на маленькая девочка до сих пор перед глазами 
– этого не оплакать.

– Стреляйте по военным целям. Мирняк, 
журналистов, медиков вы зачем убиваете? – не-
примиримо говорит собеседник. – У меня, когда 
воевал, не было ни шеврона, ни красного креста 
на форме. Потому что мы были самой первой 
мишенью для нацистов.

16 апреля 2024 года Баир с боевым товарищем 
с позывным Луна в пять утра выдвинулись на 
эвакуацию раненых. Шли по дороге, перепахан-
ной танками. Баир в условиях плохой види-
мости наступил на вражеский кумулятивный 
боеприпас. Парень сильно повредил ногу и после 
ранения полгода пролежал в госпитале под-
московного Сергиева Посада. Сейчас восстанав-
ливается, учится ходить на протезе и покоряет 
беговую дорожку. В планах – идти работать в 
военной госпиталь, у него хорошая и редкая спе-
циальность – рентгенлаборант компьютерной 
томографии. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Баира Бабкина
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РАДИСТ СУЛИМОВ
Дед Баира Михаил Григорьевич 
Сулимов – еще один герой семьи. 
Родившийся в 1926 году, он про-
шел всю Великую Отечествен-
ную войну. Радист IV отдельного 
Гвардейского мотоциклетного 
батальона награжден медалями 
«За победу над Германией», «За 
освобождение Праги», «За взятие 
Берлина». 7 сентября 1944 года Михаил 
Григорьевич получил медаль «За отвагу». 
Из наградного дела солдата: «Радист Сулимов дей-
ствовал в составе разведгруппы гвардии старшего 
лейтенанта Батеева в районе Стара-Слуня с 23 августа 
по 2 сентября 1944 года. Находясь в глубоком тылу 
противника, товарищ Сулимов обеспечивал передачу 
ценных сведений по рации. В бою с засадой немцев 
ефрейтор Сулимов отважно действовал, в результате 
чего огнем автомата уничтожил двух солдат противни-
ка. Представлен к правительственной награде».
Среди наград Баира Бабкина – медаль «За хра-
брость» второй степени, медаль «За службу в развед-
ке», медаль «За спасение раненых». Внук продолжил 
путь воина Победы.

Внук разведчика
 � СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Ефрейтор Михаил Григорьевич Сулимов – радист 

и гвардеец. Во время Великой Отечественной войны служил в полковой 
разведке, освобождал Прагу, участвовал во взятии Берлина. Спустя 80 лет 
после подвигов деда на передовую отправился его внук Баир Бабкин. На СВО 
27-летний парень служил командиром группы эвакуации, спас не одного 
боевого товарища и, как дед, награжден медалями. 


